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...МУЗЫ
МОЛЧАТ

МОСКВА. На рок- 
фестивале «Крылья» в 
Москве, где 5 июля 
прогремел взрыв, на
ходилась 24-летняя 
жительница Екате
ринбурга Ольга Поно
марева. По некоторым 
данным, в результате 
теракта погибло 13 
человек и две террори
стки. •

Музыкальный слет про
ходил на территории 
аэродрома Тушино. По 
словам О. Пономаревой, 
ЧП произошло возле зда
ния, где размещались кас
сы аэропорта, а не на пло
щади аэродрома. Екате
ринбурженка находилась 
в трехстах метрах от эпи
центра взрыва, когда раз
дался сильный грохот. Че
рез пять минут прилетел 
вертолет со спасателями. 
По словам О. Пономаре
вой, сначала ей показа
лось, что произошла ава
рия на дороге. Но научен
ные печальным опытом 
москвичи сразу определи
ли, что это теракт. Чуть 
позже многим ребятам 
стали звонить на сотовые 
телефоны родители, тре
буя немедленно вернуться 
домой. Однако музыкаль
ное шоу не было прекра
щено и продолжалось 
еще четыре часа. В то же 
время фестиваль завер
шился на два часа раньше, 
чем планировалось.

ПРОВЕРКИ 
НА ПОЛИГОНЕ

НИЖНИЙ ТАГИЛ.
7 июля гарнизон УВД 
Нижнего Тагила был пе
реведен на усиленный 
вариант несения служ
бы, сообщили в пресс- 
службе УВД города. 8 
июля на полигоне Ниж
нетагильского инсти
тута испытания ме
таллов (НТИ ИМ) от
кроется международ
ная выставка «Оборона 
и защита-2003».

Чрезвычайные меры 
предосторожности при
няты в связи с терактом в 
Москве, произошедшим 
на территории аэродрома 
Тушино во время прове
дения рок-фестиваля 
«Крылья». В Управлении 
ГО и ЧС Нижнего Тагила 
отметили, что во время 
работы салона будут осу
ществляться дополни
тельные мероприятия по 
безопасности участников 
и гостей показа. Так, на 
подъезде к выставочному 
комплексу впервые пла
нируется проводить тща
тельный досмотр автома
шин. Подозрительные 
лица будут задерживать
ся. На контрольно-про
пускном пункте при входе 
на полигон зрителей 
предполагается прове
рять металлоискателем на 
наличие оружия, взрыв
ных устройств, колюще
режущих предметов, со
общили в милиции НТИ- 
ИМ. Чтобы около КПП не 
толпились желающие по
пасть на трибуны, органи
заторы экспозиции объя
вили, что на 8—9 июля 
входные билеты уже про
даны.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ 

НОВОСТИ

Э
кспозиция в эксте
рьере — очередной 
эксперимент Музея 

молодежи. Правда, повод 
к нему прискорбный: зда
ние вновь уплывает из 
рук. И на этот раз, судя 
по всему, безвозвратно.

Спор о принадлежности 
здания, которое музей зани
мает с 1979 года, возник еще 
в 90-х годах, когда неждан
но-негаданно объявился хо
зяин собственности — Свер
дловская областная органи
зация Российского союза 
молодежи (COO РСМ). Про
цесс длится уже десять лет. 
Пока суд да дело, музей по- 
прежнему гостеприимно 
распахивал двери перед по
сетителями, своевременно 
выставлял новинки в области 
искусства и пользовался не
изменным успехом у моло
дежи. Так бы и осталась ис
тория дележа здания сказ
кой про белого бычка, если 
бы вопрос не встал ребром. 
Арбитражный суд Сверд
ловской области признал за
конным собственником СОО 
РСМ как правопреемника 
обкома ВЛКСМ. Однако ад
министрация музея стояла 
за свое учреждение горой. 
Тогда региональное отделе
ние Российского союза мо
лодежи передало право 
собственности на здание 
ООО «Центр культуры Ура
ла», которое в свою оче
редь продало его ООО 
«Стройтелемонтаж». Адми
нистрацию музея грозят вы
селить.

— По указанию замести
теля Генерального прокуро
ра России Юрия Золотова по 
данному факту уже прово
дилась проверка, — объяс
нил прокурор отдела Гене
ральной прокуратуры РФ в 
УрФО Дмитрий Серебренни
ков. — Оснований для вме
шательства прокуратуры в 
гражданско-правовой спор 
не имеется. Решение арбит
ражного суда вступило в за
конную силу, и собственник 
вправе реализовывать свои

Последний эксперимент?
МУЗЕЮ МОЛОДЕЖИ МОЖЕТ ПОМОЧЬ ТОЛЬКО ЧУДО

полномочия, гарантирован
ные Конституцией. Смена 
собственника здания не озна
чает ликвидации самого му
зея, но не исключено, что его 
фонды и экспозиции размес
тятся в другом месте, о чем 
есть уже постановление пра
вительства области.

— Что такое фонды, ле
жащие мертвым грузом в 
коробках? — справедливо 
негодует пресс-секретарь 
министерства культуры Еле
на Олешко. — Потерять зда
ние — значит, остаться без 
музея, потому что нового 
пристанища можно ждать до 
второго пришествия.

Позицию Елены Михай
ловны разделяет и начальник 
Управления культуры адми
нистрации Екатеринбурга Ва
лерий Плотников.

— Музей — это хранили
ще исторической памяти че
ловека и общества, — гово
рит он. — Его здание — тоже 
памятник.

В поддержку музея высту
пили и художники — участни
ки беспрецедентной акции 
«Зрители-передвижники», 
рискнувшие вывесить свои 
творения не внутри здания, а 
снаружи. Автор идеи Сергей 
Лаушкин надеется, что карти
ны сберегут музей от ликви
дации.

— Музей молодежи — 
уникальная эксперименталь
ная площадка, — говорит он. 
— Администрация всегда 
поддерживала все новации и 
начинания. Здесь можно 
было увидеть эпатажные, ча
сто шокирующие вещи. По
добного места в городе нет.

— Музей — это живое су
щество, — считает еще одна 
участница выставки Марина 
Ражева. — Его исчезновение

Доллар 
меняет цвет
НОВЫЙ ЦВЕТ ДЕНЕГ - БЕЗОПАСНЕЕ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Осенью текущего года в обраще
нии появятся новые 20-долларовые купюры. Основная 
причина, по которой американцы решили обновить 
дизайн долларов, заключается в том, что это позво
лит снизить вероятность подделки национальной ва
люты. Дизайн «вечнозеленых» купюр будет меняться 
теперь каждые 7—10 лет, для того чтобы затруд
нить их подделку.

Об этом в минувший чет
верг на презентации новой 
20-долларовой банкноты 
заявили представители аме
риканской стороны. В столи
це Урала, по словам консула 
по экономическим и полити
ческим вопросам консуль
ства США в Екатеринбурге 
Барбары Кейтс, введение но
вых банкнот не повлечет за 
собой ограничения в обра
щении старых купюр. Всего 
в мире обращается около 
650 млрд, американских 
долларов, причем примерно 
две трети этой суммы нахо
дится в обращении за пре
делами США. Обновление 
купюр начинается с $20, по
тому что в США она самая 
популярная. В отличие от ис
торической родины, в Рос
сии наиболее популярна ку
пюра $100.

— Структура денежного 
рынка в Свердловской об
ласти в целом соответствует 
структуре денежного рынка 
по России, — заявил замес
титель начальника ГУ ЦБ по 
Свердловской области Анд
рей Округин. — Доля 20-

долларовых купюр в регио
не достигает одного процен
та, как и по всей России.

Введение новых банкнот с 
усиленными элементами за
щиты и более светлым фоном 
проводится под девизом: но
вый цвет денег — безопас
нее, технологичнее, надеж
нее. Новые купюры предус
матривают усовершенство
ванную систему защиты банк
нот, куда входят водяные 
знаки, защитная полоса и 
смена цвета банкноты. Изме
нение дизайна связано с не
обходимостью усиления за
щитных мер от фальши
вомонетчиков. Хотя количе
ство подделок 20-долларо- 
вых купюр по Свердловской 
области в 2001 году состави
ло две штуки, а в 2002 году — 
одну. А доля поддельных 
американских купюр в миро
вом обороте составляет 
одну-две банкноты на каж
дые 10 тысяч подлинных ку
пюр. Интересен тот факт, что 
часть банкнот, изъятых из об
ращения, будет перерабаты
ваться в писчую бумагу.

Юлия ПЕСОЦКАЯ

Переменная 
облачность, 
без осадков

9-10 
июля

Атмосферное 
давление — 
730—732 мм рт. ст.

Температура воздуха 
ночью 9-го — +23—25°, 
10-го - +15-17°, 
днем 9-го — +28—30°, 
днем 10-го - +20-22°,

Ветер северо-западный, 
1—3 м/сек.

станет культурной катастро
фой для города.

Даже проходившая мимо 
62-летняя жительница Екате
ринбурга Любовь Семенов
на Смирнова, не признавшая 
за картинами статуса произ
ведений искусства, и та под
держала творческий коллек
тив:

— Зачем превращать му
зей в частную лавочку?

По мнению пресс-секрета
ря СОО РСМ Вадима Некра
шевича, вокруг конфликта

нагнетается нездоровый 
ажиотаж.

— Когда корабль тонет, 
нужно затыкать щели и спа
сать экипаж, — говорит он. — 
А не обращаться с просьбой 
отменить шторм. Вместо 
того, чтобы предпринять 
конструктивные действия, ад
министрация Музея молоде
жи организовала PR-кампа- 
нию. А ведь здание еще мож
но было спасти! Пока соб
ственниками были мы, адми
нистрации был предложен

выбор — сотрудничество с 
нами либо с Центром культу
ры Урала. Однако участво
вать в наших программах му
зей не пожелал. Тогда мы 
предложили администрации 
вносить за аренду здания ми
нимальную плату. Но и тут по
лучили отказ. Сколько мож
но идти на уступки!

— Правда на нашей сто
роне, — твердо стоит на сво
ем директор музея Влади
мир Быкодоров. — Здание 
прибрали к рукам, мягко го

воря, сомнительным путем. И 
мы это докажем.

Администрация музея 
пока не сдается. 1 июля в Ки
ровском районном суде го
рода начался очередной 
процесс. Екатеринбуржцы в 
лице Общественного коми
тета спасения музея подали 
иск от своего имени. Слуша
ние дела перенесли на 11 ав
густа. Сказка про белого 
бычка продолжается...

Надежда БАЯНДИНА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

В
 этом году затяжные 
майские дожди сильно 
мешали проведению по
севной страды. В сельхоз

предприятиях и фермерс
ких хозяйствах карто
фель посажен на 7816 
тысячах гектаров, ово
щи — на 2480 тысячах, 
зерновые и зернобобовые 
— на 426 тысячах.

ЗЕМНЫЕ
ЗАБОТЫ

Площади, занимаемые 
«вторым хлебом», капус
той, морковью, свеклой — 
на уровне прошлого года. 
А вот под зерновые они 
сократились на 60 тысяч 
гектаров. Наибольшее 
уменьшение засеяннных 
земель произошло в юго- 
западных районах: Крас
ноуфимском, Артинском, 
Ачитском. На это во мно
гом повлияло то, что осе
нью из-за непогодья, ран
него снегопада на девяти 
процентах полей урожай 
не был убран, не удалось 
на значительной части зе
мель поднять зябь.

Летом погода не убав
ляет трудностей. Дожди 
переувлажнили почву, и на 
низких местах произошло 
заиление, не позволяющее 
воздуху поступать к кор
ням, отчего посадки жел
теют. Неприятная особен
ность этого года — заси
лье осота (в прошлом году 
одолевал овсюг). Так что 
сейчас главная задача — 
борьба с сорняками и за
готовка кормов. В целом 
травы уродились хорошие, 
особенно злаковые.

Диана БОЯРСКАЯ

Опора на резерв
СЛОВО «ПРОФЕССИОНАЛ» ДОЛЖНО ЗВУЧАТЬ ГОРДО

ЕКАТЕРИНБУРГ. Уралмашзавод берет курс на 
формирование собственной производственной эли
ты. Об этом говорят нововведения в кадровой поли
тике предприятия.

Недавно, по информации 
пресс-службы «завода заво
дов», здесь вступило в силу 
Положение о формирова
нии кадрового резерва ра
бочих Уралмаша. Его цель 
— развитие потенциала вы
сококвалифицированных 
рабочих, ведь именно от их 
профессионализма зависит 
выполнение ответственных 
заказов. В условиях серьез
ного кадрового голода со
хранение этих рабочих в ря-

дах уралмашевцев является 
одной из первостепенных 
задач предприятия.

Чтобы попасть в кадровый 
резерв родного завода, ра
бочий должен сперва дока
зать свою квалификацию. Ко
миссия учитывает разряд, 
владение дополнительными 
специальностями, наличие 
удостоверений Госгортех
надзора, Госатомнадзора, 
наличие собственного клейма 
качества. Кроме того, канди-

датам в «резервисты» придет
ся сдать экзамен, состоящий 
из теоретического вопроса и 
практического задания.

Попадание в кадровый 
резерв не только почетно, 
но и дает рабочему весьма 
ощутимые преимущества. 
Во-первых, именно эти спе
циалисты будут, скорее все
го, рассматриваться в каче
стве кандидатов на замеще
ние вакантных должностей в 
цеховой иерархии. А во-вто
рых, каждый «резервист» 
ежемесячно будет получать 
в течение года трехтысячную 
надбавку к зарплате.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

Обошлось без ЧП
ЗАРПЛАТА - ЛУЧШИЙ АРГУМЕНТ В ПОЛЬЗУ СТАБИЛЬНОСТИ

АРТЕМОВСКИЙ РАЙОН. Буквально в последний 
момент была предотвращена забастовка шахтеров 
на угольной шахте «Егоршинская» в поселке Буланаш. 
В пятницу у кассы выстроилась длинная очередь.

Выдавали зарплату за ап
рель и компенсацию за вы
слугу лет. По словам предсе
дателя профкома шахты Ва
лерия Белана, это заметно 
сгладило напряженность. Те
перь угольщики ждут зар
плату за май, рассчитывая по
лучить ее хотя бы к концу 
июля. Шахта работает в нор
мальном режиме. Разраба
тывается только одна лава. 
Сперва предполагалось, что 
добыча будет вестись ком
байновым способом, но обе
щанное оборудование так и 
не прибыло. Видимо, соб-

ственники не хотят вклады
вать деньги в бесперспектив
ную шахту. Напомним, что по 
плану «Егоршинская» должна 
быть полностью ликвидиро
вана в следующем году. Ос
танется, возможно, только 
служба водоотлива, иначе 
может быть подтоплен посе
лок. Осенью прошлого года 
здесь начались массовые со
кращения. Уволено около 
300 человек. Еще 500 остают
ся в строю. Но и последний 
год им не дают отработать 
спокойно. Задержка зарпла
ты — явление постоянное.

Причем у шахты есть свои 
заработанные деньги. Их 
только нужно получить с по
требителей. Шахтерам долж
ны за поставленный уголь го
рода и поселки Туринского, 
Тавдинского, Ирбитского, Бе
лоярского и других районов. 
В большинстве своем это до
тационные территории, и рас
платиться они смогут только 
после получения ссуд и транс
фертов из областного бюд
жета. В некоторые муници
пальные образования, такие, 
как, например, Белоярский 
район, деньги на уголь даже 
приходили, но, как признался 
угольщикам глава этого рай
она, средства были потраче
ны на иные нужды.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ
□Ж Ж Ж Ж Ж' Ж Ж Ж ЖЖ Ж Ж Ж ЖЖ Ж Ж Ж Ж Ж Ж Ж Ж Ж Ж Ж Ж Ж ÄJ

__  Спрашивайте — ответим!
й «Горячий телефон» »
" МВ редакции *

71-38-75 — с 12 до 17 часов *
и___ _________________ ,____ _ _ _________ ,
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тут заснешь?! 
ШК Не проходит и 

■ Ш двадцати секунд, 
чтобы кто-нибудь 

не закашлял. Духота. 
Оглядываюсь по сторо
нам. Товарищи отруби
лись, ворочаются во сне. 
Моя кровать стоит у 
окна. Интересно, не 
слишком ли жарко здесь 
от батареи зимой? Под 
подоконником — паути
на. Вылез на охоту паук. 
В соседнем блоке кто-то 
невнятно вскрикивает. 
Возможно, солдатик 
вспоминает дом.

...К областному воен
комату в тот день надо 
было прибыть в 16 часов. 
Утром о грядущей служ
бе я старался не думать. 
Побрился. Посетил па
рикмахера. Снял серьгу. 
Поубивал врагов в компь
ютерной стрелялке. Об
звонил друзей. Попро
щался. Рассказал брату, 
что и как. Как бывалый 
вояка тот отреагировал 
скупо: «Съездишь — по
смотришь». Вот и ищи 
сочувствия у людей. Бли
же к времени «Ч» нача
лось: распространенные 
об армейской жизни 
страшилки полезли в го
лову. Но отступать 
было некуда.

Круто
ты попал...

Идея отправить журнали
стов послужить в армии 
пару дней пришла сотрудни
кам пресс-службы ПУрВО. 
Они руководствовались по
нятным мотивом: большин
ство нашей братии о воинс
ком долге знает только по
наслышке. Поэтому и допус
кает фактические ошибки. 
Например, командира часто 
называет командующим. 
Местом прохождения на
шей службы 'был выбран 
Еланский окружной учебный 
центр с его громкой славой 
среди родителей. Отрица
тельной, правда. Во-первых, 
из-за взрыва танка «Т-72» 
во время учебных стрельб в 
ноябре 2001 года, в резуль
тате которого погибли трое 
военнослужащих. Во-вто
рых, из-за двух самоубийств 
курсантов в июле 2002 года 
с разницей в десять дней. 
Дмитрий Лисовский нанес 
себе несколько ударов лез
вием топора по голове, ког
да дневалил в казарме. Ми
хаил Шалапугин застрелился 
из «АК-74» во время учеб
ных стрельб.

Нам обещали: в Елани о 
нашем перевоплощении 
мало кто будет знать, всем 
мы будем казаться настоя
щими новобранцами. Благо, 
призыв еще шел и шли в 
учебный центр автобусы с 
призывниками. В столь нео
бычную командировку со
бралось одиннадцать пар
ней: с телеканалов СГТРК, 
АСВ, 4 канала, из агентства 
«Новый Регион», газет 
«Комсомольская правда- 
Урал», «Подробности», 
«АиФ-Урал», «Уральский 
рабочий» и «На смену!». 
Журналисты, фотограф, 
операторы. Доставить до 
места вызвался сам началь
ник пресс-службы ПУрВО 
Константин Лазуткин. Все 
два с половиной часа пути 
мы нервно шутили: «За счет 
прессы военные решили до
биться 100-процентного 
призыва», «Нас загребли на 
два года», «Вы, Константин 
Эдуардович, набрали лич
ное отделение журналис
тов». Первое, что увидели 
при въезде в часть, — солда
ты выдирают траву и пере
кидывают ее... за забор. 
Начинаются чудеса армейс
кой жизни.

— Отделение, в шеренгу 
стройся! Равняйсь! — какой- 
то подполковник с красной 
папкой в руке становится на
против нашего строя. — То
варищи военнослужащие, 
вы прибыли на пункт приема 
молодого пополнения воин
ской части, где будете, — 
интонация угрожающе уси
ливается, — проходить во
енную службу по призыву. 
Сейчас вам предстоит прой
ти медкомиссию. Снимайте 
все, кроме трусов. После от
правитесь в баню.

Специалистов восемь: 
хирург, дерматолог, стома
толог, отоларинголог, тера
певт, окулист, невропатолог, 
психиатр. Напоследок — за
ход к начальнику комиссии. 
Ощупывают конкретно: 
изучают гениталии, просят 
нагнуться и раздвинуть ру
ками ягодицы, считают дыр
ки в зубах, проверяют слух. 
Каждый спрашивает, на что 
жалуешься. Перед терапев-

Игра в солдатики.
или Дембель быстрого приготовления
ЖУРНАЛИСТ «НС!» ВМЕСТЕ С КОЛЛЕГАМИ ИЗ ДРУГИХ СМИ 

ОТПРАВИЛСЯ НА ПАРУ ДНЕЙ ПОСЛУЖИТЬ В АРМИИ

том все успевает изрядно 
наскучить. Пытаюсь умни
чать.

— Жалобы есть? — мо
таю отрицательно головой.

— Говорить умеете? — 
мотаю отрицательно голо
вой.

— Язык-то есть? — мол
чу как партизан.

Шлепается печать «Здо
ров».

У невропатолога заявляю 
сразу:

— Ставьте «Здоров».
— Все надоело?
-Да.
— Хорошо. А все-таки со

трясение головного мозга 
было?

Одеваемся. По очереди 
идем на «допросы» к психо
логам. Заполнять карту со
циально-психологического 
изучения личности. Попа
даю в руки прапорщика Ан
желы Устиновой. Она сим
патичная, молодая. Раз
мышляю: может, ради нее 
уйти в самоволку? Поначалу 
пункты: «ФИО», «Дата и ме
сто рождения», «Нацио
нальность». Неожиданно 
спотыкаемся на вопросе 
«Образование». Гордо от
вечаю:

— Во-первых, гимназия.
— Что, так и написать? — 

удивляется.
- Да!
— А у нас еще никого из 

гимназии не было!
— Во-вторых, — говорю, 

— УрГУ, три курса журфака, 
сессию на прошлой неделе 
сдал.

— А как вы тогда сюда 
попали? — озадаченно. — 
Вам же отсрочка положена?!

Пытаюсь придумать ра
зумное объяснение:

— Ну, так получилось...
Пункты «Друзья и род

ственники с криминальным 
прошлым», «Состояние здо
ровья», «Увлечения» осили
ваем быстро.

— Наличие вредных при
вычек?

Пытаюсь пошутить: «Пос
ле посещения всероссийско
го слета бывших наркома
нов и алкоголиков в поза
прошлом году — никаких». 
Намеренно не уточняю, что 
находился там по рабочей 
необходимости.

— Слет бывших?.. — воз
никает пауза.

Видимо, пережив силь
ный стресс, дальше психолог 
почему-то искажает мои 
слова.

— Были ли стрессовые си
туации в жизни? Например, 
ссоры с друзьями?

— У всех иногда бывают.
Пишет: «Частые ссоры с 

друзьями».
Баня — большая и плохо 

освещенная душевая. Вода 
— кипяток, как ее отрегули
ровать, никто не знает. Пос
ле водных процедур выда
ются сапоги, портянки, кеп
ка, черные трусы и темно-зе
леная майка, камуфляжные 
штаны и куртка. Переодева
емся. Нам показывают, как 
наматывать портянки. Куда 
американцам с их ножными 
ваннами до этого самого 
главного оружия русского 
солдата! Намокла одна сто
рона — можешь перевер
нуть на любую из других 
трех, чтоб просохла. Все 
продумано еще нашими де
дами-прадедами. Главное, 
правильно намотать. Не на
учишься — не миновать мо
золей...

— В колонну по два ста
новись!

Реальное шоу
Мы превратились в кур

сантов третьего отделения 
первого взвода первой тан
ковой роты. Нашим настав
ником назначен сержант 
Владимир Кузич. Невысоко
го роста, тщедушный на 
первый ошибочный взгляд, 
но свое дело, как показали 
дальнейшие два дня, он зна
ет отлично. От его армейс
кого сленга приходишь в 
полный восторг.

— Равняйсь. Отставить. 
Смотрим на меня. Правое 
ухо, то есть вот это вот (по
казывает), должно быть 
выше левого. Понятно, да 
(командир не спрашивает, а 
сразу утверждает). Стано
вись. Равняйсь... Шагом... 
Отставить! Шагом — коман
да предварительная. Марш 
— исполнительная. Понятно, 
да. При команде «шагом» 
тело выдвигается чуть впе
ред. Понятно, да. Равняйсь. 
Смирно. Шагом... марш. 
Раз, два, три. Левой ногой 
ступаем на «раз». Понятно, 
да. Раз, два, три.

Почему-то столь простые 
требования воспринимают
ся с трудом. Путаешься в но
гах, при команде «Шагом» 
то и дело норовишь допус
тить фальстарт и, что еще 
хуже, буквально падаешь 
вперед. До казармы в тот 
вечер мы шагаем долго.

Времени одиннадцать ве
чера. Рота спит уже час. На 
громкие речи Кузича — 
ноль реакции. Сержант учит 
нас правильно заправлять 
кровать. Объясняет, что 
матрас надо каждое утро 
переворачивать, верхнюю 
простыню складывать попо
лам и класть разрезом к 
окну, потому что так сказал 
командир части. Что края 
одеяла заправляешь
внутрь. Все должно быть 
ровно, гладко, однообраз
но. Постель обязательно 
выравнивать «кантиками».

По пути в столовую наше 
отделение делает очеред
ные попытки идти в ногу. Те
леоператоры веселятся, гля
дя на это зрелище. В огром
ной столовой, рассчитанной 
на одновременный прием 
пищи полутора тысячами че
ловек, из-за позднего при
езда мы ужинаем лишь со 
своими. Зато везде снуют 
дежурные, расставляют по
суду. На ужин — перловая 
каша, три куска хлеба каж
дому, кусочек масла, чай. Я 
ошарашен: что был ужин, 
что его не было — разницы 
никакой.

Утром я проснулся за час 
до подъема. Несколько се
кунд потребовалось, чтобы 
понять, где нахожусь. Уст
раиваю экскурсию по казар
ме. В каждом спальном куб
рике — картина. Изображен 
пейзаж. На стенах висят ис
кусственные цветы, синие и 
белые. Над входным про
емом — три лампы с надпи
сями. На одной — «Сбор». 
На другой — «Тревога». На 
третьей — «Боевая трево
га». Над ними на полке стоит 
небольшой телевизор. В ка
зарме — несколько шкафов 
для хранения вещмешков, 
противогазов, шинелей.

В шесть утра — начало 
нового дня солдатской жиз
ни. Под крики дневального и 
сержантские увещевания 

«Рота, подъем» курсанты 
буквально выскакивают из 
кроватей словно чертики из 
табакерки. Будто и не спали 
вовсе, а только и ждали ут
ренней побудки. Самое 
важное занятие последую
щего часа — учимся заправ
лять кровати. Расправил. 
Заправил. Расправил. Запра
вил. Наш сержант выдает 
новый перл: «Получилось 
хорошо. Но давай еще 
раз!»

В 7.10 — построение всей 
роты. Проверка внешнего 
вида. Почищены ли сапоги, 
есть ли грязь на подошвах. 
Выстиран и подшит ли под
воротничок, как блестит ре
мень. Организованно выхо
дим на плац. Строимся в ко
лонну по три. «Шагом... 
марш». Наш взвод затягива
ет песню «Москва, златые 
купола». Слов не знаю, по
этому просто молчу. Заме
чаю, что меня иногда зано
сит в сторону.

На завтрак — опять пер
ловка. Теперь я знаю, что не
навижу больше всего на све
те. Короткое журналистское 
совещание. Вынесен вердикт 
— приготовившие эту кашу 
заслуживают расстрела. В 
7.50 — организованный пе
рекур. На специально обо
рудованной полянке нахо
дится два-три взвода. Все ар
мейское общение происхо
дит именно здесь: «Сигарета 
есть?», «Оставишь поку
рить?», «Сам откуда бу
дешь?» Какой-то хмырь под
ходит к журналисту «Ураль
ского» Семену Чиркову и 
типа «наезжает»: «А че ты в 
очках? Да в казарме тебя 
сломают вместе с ними!» 
Жаль, что не сообразили 
проучить нахала.

Последующий час наш 
взвод учится ходить по пла
цу. Еще столько же трениру
емся надевать противогазы. 
Норматив — семь секунд на 
пятерку, восемь — на чет
верку, девять — на тройку. 
Журналистское остроумие 
переиначивает систему на 
«быстрая смерть», «болез
ненная смерть», «мучитель
ная смерть». Снимать-наде- 
вать противогаз приходится 
раз двадцать. Это пустяки, 
потому что настроение у нас 
боевое. Мы готовы хоть 
весь день без устали выпол
нять армейский долг. В тот 
момент нам все было нипо
чем.

Хорошее мгновенно уле
тучивается во время марш- 
броска нашего взвода на 
учебный полигон. По плану 
— занятия огневой подго
товкой. На всех навешивают 
вещевой мешок, сумку с 
противогазом, фляжку, са
перную лопатку, сумку с че
тырьмя обоймами, «АК-74». 
Отделению журналистов 
как самым крутым суперме
нам выдают потаскать на 
себе еще имитации броне
жилета весом восемь кило
граммов и стальные каски. 
Короткое время мы гор
димся этим фактом. Гор
димся, пока сержант не ко
мандует «Бегом!», а минут 
через десять — «Газы!» 
Приходится надевать проти
вогаз и наслаждаться про
бежкой уже в нем. В какой- 
то момент, видя, что пресса 
выдохлась, командир сжа
лился, и взвод идет шагом.

Честно сказать, до места 
назначения — всего четыре 
километра. По субъектив

ным ощущениям 
вытягивает на 
все сорок. На
грузки в армии 
обычно увеличи
вают постепен
но. Давать нам 
подобное даже 
для второго с на
тяжкой дня пре
бывания в войс
ках оказалось 
смелым решени
ем. Дополни
тельный фактор 
трудностей — 
неумело намо
танные портян
ки. Операторы, 
добравшиеся до 
полигона на ав
тобусе вместе с 
полковником Лазуткиным, 
смотрели на нас, как на му
чеников. Все красные, идем с 
трудом... «Зато, — утешает 
Константин Эдуардович, — 
теперь вы прочувствовали 
прелести армейской служ
бы».

Последовавшие стрель
бы из автомата должной ра
дости мне не приносят. Ведь 
нам еще предстоит возвра
щаться. Лазуткин просит 
сержанта пробежку больше 
не устраивать. Обратная до
рога проходит в мечтах.

— Сейчас пивка холод
ненького бы.

— Поспать бы часок.
— Решено: кирзачи я пе

реодену на свои ботинки.

Слабое звено
В казарме мы долго уго

вариваем Лазуткина выдать 
нам гражданскую обувь, за
пертую, как и другие наши 
вещи, в одну из комнат.

— Ребята, договарива
лись же на берегу: вы слу
жите без поблажек, от звон
ка до звонка. Зачем сейчас 
что-то менять?

Видимо, в нашем взгляде 
было что-то жалобное... В 
столовую отделение, кроме 
двоих, особо фанатичных, 
заходит в привычной обуви. 
Окружающие впадают в 
ступор. На нас показывают 
пальцами: вроде бы в фор
ме, значит курсанты. Но это 
у них что? Весь обед, нако
нец-то вкусный, а не просто 
полезный, нас пристально 
изучают. Наслаждаемся 
вниманием. Приятно все же. 
Ноги кайфуют без сапог. В 
армии нам опять начинает 
нравиться.

В разговорах выясняется, 
что у каждого неожиданно 
открывается второе дыха
ние. Оказывается, никто не 
против и повторения марш- 
броска! Единственное усло
вие — только не в сапогах. 
Хотя зачем? Ведь одна из 
главных задумок экспери
мента провалена. Задумка 
полного перевоплощения. 
Отделение продолжает, ко
нечно, ходить строем, посе
щает дальнейшие мероприя
тия (чистка автоматов, заня
тие по изучению устройства 
танка «Т-72», встреча коман
дира Еланского окружного 
учебного центра полковни
ком Олегом Торгашевым с 
курсантами), питается в оп
ределенное время, но никто 
особо не скрывает свою про
фессиональную принадлеж
ность. Сейчас мы лишь на
блюдаем за армейскими по
рядками изнутри. Что тоже 
небезынтересно.

После ужина, почти до 
самого отбоя, у курсантов

имеется часа полтора так на
зываемого личного време
ни. В основном парни ставят 
на середину казармы табу
ретки, садятся и начинают 
подшивать подворотнички, 
чистить форму. Включается 
телевизор. В нашей роте это 
делалось хитрым образом. 
Ставят друг на друга три (!) 
табуретки, на них залезает 
человек и нажимает завет
ную кнопку на корпусе. В ча
сти принимается два цент
ральных канала. Еще в тот 
вечер мы общаемся с ребя
тами. Даже без камер или 
диктофонов они не жалуют
ся на армейский быт. Гово
рят, что здесь нравится. Под 
конец дня понимаешь, поче
му солдатский сон крепок.

— Смотрю я на вас, пар
ни, и от души улыбаюсь, — 
оценивает достижения на
шего отделения Андрей Го
рев, командир роты. — 
Приехали, вкусили экстрима 
немножко и довольны. Так 
же будет и для меня, если я 
буду выполнять вашу рабо
ту. Вам сегодня реально по
казали, что как есть. При
ехало бы другое молодое 
пополнение, они также бы 
были дезорганизованы, 
смущены. Прослужи вы еще 
пару дней— изменились бы. 
Приезжайте.

Договорились. В Елань 
мы отправимся в сентябре.

Константин ФОМИНЦЕВ 
Фото автора

СПРАВКА «НС!»:
Свою историю Еланский 

окружной учебный центр 
третьей категории начина
ет с 279-й стрелковой ди
визии, сформированной ле
том 1942 года. С боями она 
прошла всю Великую Оте
чественную войну. Получи
ла боевой орден Красного 
Знамени. В последующие 
годы произошел ряд пере
формирований. Она стала 
44-й танковой дивизией. В 
нынешнем статусе суще
ствует с июля 1997 года. 
Занимается подготовкой 
младших специалистов су
хопутных войск. Насчиты
вается более 20 специаль
ностей. Например, коман
дир мотострелкового от
деления, командир танка 
«Т-72», наводчик, механик- 
водитель. В центре обуча
ется несколько тысяч чело
век со всех регионов Рос
сии. «Курсовка» длится 
полгода. По ее итогам са
мым достойным присваи
вают сержантские звания. 
Некоторых оставляют в 
Елани «воспитывать моло
дое поколение». Остальных 
направляют служить в ли
нейные части.

Минувшие 
сутки

♦ Установлены личности 
всех пострадавших в ре
зультате теракта в Тушино. 
♦ В столичных клиниках на
ходятся 38 пострадавших в 
результате взрывов в Ту
шино.
♦ Более 500 автомобилей, 
следующих в Калининград 
через Литву, скопилось на 
погранпереходе Каменный 
Лог белорусско-литовской 
границы.
♦ Аварии на шахтах, воз
можно, связаны с ослабле
нием надзора за выведен
ными из строя подземными 
выработками, считает 
Аман Тулеев.
♦ В штате Пенджаб потер
пел катастрофу истреби
тель «МиГ-23» индийских 
ВВС.
♦ Из ресторана Макдо
налдс на Пушкинской пло
щади в Москве из-за угро
зы взрыва эвакуированы 
посетители.
♦В Грузии опровергают 
информацию о том, что 
одна из участниц теракта в 
Тушино прибыла в Москву 
из Тбилиси.
♦ Вандалы распилили на три 
части памятник Маяковско
му, установленный в 30 ша
гах от райотдела милиции в 
Самаре.
♦ В Курчалойском районе 
Чечни произошел бой под
разделения армейского 
спецназа с бандитами, пя
теро боевиков уничтоже
но.
♦ На Лужском артполигоне 
начались Всеармейские со
стязания командиров бата
рей и дивизионов.
♦ Кратковременная голо
довка авиадиспетчеров 
прекращена, движение 
воздушных судов в Воло
годской области не возоб
новлено.
♦ Мосгорсуд отложил на 19 
августа рассмотрение жа
лобы на приговор Вячесла
ву Мавроди.
♦ В Чечне совершено напа
дение на руководителя ду
ховного управления му
сульман Шалинского райо
на, погиб телохранитель.
♦ Ахмат Кадыров не связы
вает теракт в Тушино с по
пыткой главарей бандфор
мирований сорвать выбо
ры президента Чечни.
♦ Сальмонеллез стал при
чиной отравления двоих 
детей и четверых взрослых 
в Иркутской области.
♦ В китайском городе Хар
бине создается новый ме
мориал в честь советских 
воинов.
♦ В 16 млрд, долларов оце
нивается ущерб от 20-лет
него этнического конфлик
та в Шри-Ланке.
♦ На состоявшихся в вос
кресенье парламентских 
выборах в Мехико победи
ла оппозиционная Институ- 
ционно-революционная 
партия.
♦ Два американских солда
та погибли в результате во
оруженных нападений в 
Багдаде.
♦ По уточненным данным, в 
результате катастрофы 
вертолета «Ми-8» в Чечне 
погибли 5 человек, 14 полу
чили ранения.
♦ В Норвежском море на
чалась активная фаза со
вместных российско-фран
цузских учений с участием 
атомных подводных ло
док.
♦ Землетрясение силой 5,3 
балла по шкале Рихтера 
произошло на западе Тур
ции в районе Чанаккале, 
жертв и разрушений нет.
♦ ВТаджикистане несвежи
ми продуктами отравилась 
многодетная семья, во
семь человек скончалось, 
пятеро госпитализирова
ны.
♦ Более 15 тыс. гектаров 
тайги горит на Дальнем Во
стоке, 90 проц, возгораний 
— на Сахалине.
♦ Вспышка острой кишеч
ной инфекции зафиксиро
вана в Новосибирске.
♦ Число заболевших саль
монеллезом в республи
канской больнице в Улан- 
Удэ достигло 85 человек, 
сообщил министр здраво
охранения Бурятии.
♦ Выставка, посвященная 
визиту главы КНДР на 
Дальний Восток, пройдет в 
Комсомольске-на-Амуре, 
Хабаровске и Владивосто
ке.
♦ В результате столкнове
ния поезда и грузовика на 
железнодорожном пере
езде в Египте погибли 10 
человек.
♦ Президент Малави поми
ловал около 600 заключен
ных по случаю 39-й годов
щины независимости стра
ны.
♦ В софийской опере — 
скандал: прима-балерина 
снялась для «Плейбоя».
♦ Жители Мадрида еже
годно усыновляют более 
полутысячи детей-иност
ранцев.
♦ Великолепный российский 
трехмачтовик «Мир» от
крывает парад парусников 
на всемирном морском 
празднике «Армада- Руан- 
2003».
♦ Плавучий театр «Одис- 
сея-2003» бросил якорь в 
тунисском порту.
♦ Китайская старушка в 
возрасте 106 лет вновь об
рела зрение после удале
ния катаракты.

По материалам Интернета
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Зайцы в законе
ИЗМЕНЕНИЯ В ПРАВИЛАХ ПРОЕЗДА СЕРЬЕЗНЫХ МЕР НАКАЗАНИЯ 

НЕ ПРЕДУСМАТРИВАЮТ

• «Гзрячий телефон» Шахматный^ 
клуб—

Один из пунктов «Правил», где речь идет об обязаннос
тях пассажира, дополнен еще одним абзацем. В нем гово
рится, что в случае отказа пассажира оплатить проезд, а так
же при предъявлении им поддельного билета или докумен
та, он должен выйти из транспортного средства по требо
ванию лиц, уполномоченных осуществлять контроль. Прав
да, не уточняется, как заставить безбилетника выйти из 
автобуса или троллейбуса! Недавно, например, кондуктор
ша одного из автобусных маршрутов попыталась воспользо
ваться своим правом уполномоченного — указала безбилет
нице на дверь, так за это пальцем поплатилась. Ей в букваль
ном смысле его откусили.

Следующий пункт в из
мененном варианте звучит 
так: «Контроль за оплатой 
проезда и провоза багажа 
возлагается на контроле
ров, кондукторов и водите
лей». По крайней мере, он 
стал более конкретен, так 
как в прежней редакции 
контроль возлагался «на 
уполномоченных лиц». При
ходилось гадать, кто подра
зумевается под уполномо
ченными.

Еще одна поправка так
же касается пассажиров, 
предъявивших недействи
тельные или поддельные би
леты или документы. В но
вой редакции такой пасса
жир «может быть ( а может 
и не быть. — Прим, авт.) пре
провожден лицами, уполно
моченными осуществлять 
контроль за оплатой проез
да и провоза багажа, в бли
жайшее отделение милиции 
или в пункт контроля с пос
ледующей доставкой в от
деление милиции». В случае 
невозможности сделать это, 
говорится далее, уполномо
ченные должны вызвать со
трудников милиции. В об

щем, без милиции — никуда.
По сути, никаких суще

ственных изменений, кото
рые наделяли бы контроле
ров теми полномочиями, что 
имелись у них раньше, нет. 
Зато депутаты проявили не
померную заботу о пассажи
рах, дополнив один из раз
делов пунктом: «Во время 
поездки в общественном 
транспорте пассажир дол
жен держаться за поручни 
во избежание падения». Как 
вам это нравится? Может 
быть, депутаты имеют в виду 
нетрезвых пассажиров? Так 
им эти рекомендации, что на
зывается, до лампочки. А 
трезвые и без всяких правил 
знают, когда и за что надо 
держаться.

Словом, решение депута
тов можно назвать очеред
ной полумерой, которая не 
решает главной проблемы. 
Заставить безбилетника 
вздрогнуть перед контроле
ром и оплатить свой проезд 
может только угроза штра
фа. Все остальное, как гово
рится, переливание из пусто
го в порожнее и дополни
тельный расход бумаги.

Кстати, транспортникам сей
час придется уже на третий 
раз перепечатывать «Прави
ла». А это, между прочим, 
стоит денег. Кроме того, они 
продолжают нести убытки от 
безбилетников.

Депутаты городской 
Думы ссылаются на то, что 
вводить штраф за бесплат
ный проезд — не в их власти. 
Экивок делается в адрес об
ластной Думы: дескать, 
только она может ввести та
кую административную от
ветственность.

Мы связались с председа
телем комитета по вопросам 
местного законодательства 
областной Думы Александ
ром Долининым и спросили, 
когда же такая ответствен
ность появится в областном 
Административном кодексе 
и когда наконец будет принят 
сам кодекс! И вот что он от
ветил.

— Кодекс об администра
тивной ответственности в 
Свердловской области нами 
уже подготовлен. Надеюсь, 
в начале июля нам удастся 
принять его в первом чтении. 
Но в нем нет положения об 
ответственности за безби
летный проезд. Это не наша 
компетенция. Государствен
ный орган, каким мы являем
ся, не вправе вмешиваться в 
функции муниципалитетов (а 
общественный транспорт яв
ляется муниципальной 
собственностью) и тем более 
навязывать им правила, от
носящиеся к работе пасса
жирского транспорта.

— Вы хотите сказать, что 
устанавливать штраф за 
проезд должна муниципаль
ная власть!

— Да. Но такими полно
мочиями ее должны наде
лить федеральные органы 
власти. Для этого Государ
ственная Дума должна вне
сти соответствующие по
правки в российский Адми
нистративный кодекс. Мы 
уже обратились к ней с та
ким предложением. Да и не 
только мы. Другие субъек
ты федерации — тоже. А 
вот рассмотрение и приня
тие этих поправок перено
сится на конец года.

— Как тогда объяснить 
тот факт, что в Омске, Че
лябинске, других городах 
России штрафные санкции 
для безбилетников действу
ют независимо от попра
вок!

— Значит, там нарушают 
закон.

Итак, все пути снова ведут 
в Москву. А это означает, 
что «зайцам» предоставля
ется большая фора во вре
мени, бюджет все это время 
будет терять доходы, транс
портники будут продолжать 
жаловаться на нехватку 
средств на латание старых 
автобусов и трамваев, не го
воря уже о покупке новых. 
А над нами, потребителями, 
будет висеть постоянная уг
роза повышения стоимости 
проезда.

Сергей МЕЛЬНИКОВ

СИГНАЛ ТРЕВОГИ
Не раз, пользуясь услугами коммерческого автобуса 

номер 28, следующего маршрутом от горбольницы № 7 
до остановки яРадиотехникум», доводилось на стекле 
возле кабины водителя видеть вСхему опасных участков 
маршрута». Интересно, что это за нововведение?

Николай Владимирович СЕМЕНОВ,
Екатеринбург.

Как нам пояснила помощник коммерческого директора 
муниципального объединения автобусных предприятий 
Светлана Козлова, каждый водитель обязан вывешивать 
общую схему следования, которую можно увидеть в любом 
салоне автобуса. Что касается схемы опасных участков и ос
тановок, то это служебная информация. Согласно должнос
тной инструкции, она, как и расписание движения, всегда 
должна быть под рукой водителя.

Эта схема включает все светофорные и несветофорные 
перекрестки, сложные повороты, все участки пересечения 
главной дороги со второстепенной. На более сложных мар
шрутах, например, у автобусов № 33 и 185, следующих в рай
он Вторчермета, эти схемы усложнены. Они имеют сигналь
ные отметки на пересечении дороги с железнодорожными 
переездами.

Каждая схема маршрута разрабатывается, исходя из об
щей карты города, а уж потом согласуется и утверждается в 
горавтои нс лекции.

Водители индивидуальных предприятий, которые работа
ют по договору взаимных услуг с мунициальным автобусным 
объединением, также отправляются в рейс, имея при себе 
пакет обязательной документации.

Почему некоторые водители решили обнародовать схему 
опасных участков для пассажиров — вопрос к ним. Возмож
но, это объясняется участившимися на линии проверками со 
стороны представителей Российской транспортной инспек
ции и сотрудников ГАИ.

Подготовила Елена МАРЬИНА

Отдел ведет 
мастер спорта 

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

Чемпионат 

миниатюристов

В разделе трехходовок 
победу одержал известный 
гроссмейстер Виктор Че- 
пижный (Москва).

№ 168. Л. ГРОЛЬМАН

№ 169. В. ЧЕПИЖНЫЙ

И УЛЫБНЕТСЯ ЧИСТЫМ ГОРОД
ВЛАСТЯМ ЕКАТЕРИНБУРГА ПРЕДЛОЖЕНО БОЛЕЕ ОПЕРАТИВНО ЛИКВИДИРОВАТЬ 

НЕСАНКЦИОНИРОВАННЫЕ СВАЛКИ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Санитар

ное состояние Екатеринбур
га стало поводом для рас
смотрения 4 июля на заседа
нии коллегии областного ми
нистерства энергетики, 
транспорта, связи и жилищ
но-коммунального хозяйства, 
сообщили в департаменте 
информации губернатора. 
Обсуждались проблема бла
гоустройства и санитарного 
состояния муниципальных 
образований.

Заместитель главы Екате
ринбурга Александр Ляшен
ко предложил в ближайшее 
время принять областной ко
декс об административных 
правонарушениях с более 
строгими санкциями к нару
шителям экологического по
рядка. По мнению А. Ляшен
ко, только с использованием 
таких жестких мер можно на
вести чистоту в Екатеринбур
ге. Однако первый замести
тель председателя прави

тельства области — област
ной министр энергетики, 
транспорта, связи и ЖКХ Вик
тор Штагер указал на то, что 
многие проблемы благоуст
ройства можно решить бла
годаря умелой организации 
работы коммунальных пред
приятий.

В Екатеринбурге необхо
димо более оперативно лик
видировать несанкциониро
ванные свалки. Требует изме
нения и график работы ком

мунальной техники на улицах 
областного центра — с тем, 
чтобы уборочные машины не 
мешали движению на доро
гах и не создавали автомо
бильные пробки. Все эти и 
другие вопросы благоуст
ройства столицы Среднего 
Урала в ближайшее время 
планируется рассмотреть на 
совещании у председателя 
правительства области Алек
сея Воробьева.

ЕАН

КОНТРОЛЕР В ПОГОНАХ
В минувшую среду я стала свидетельницей такой ситуа

ции: в 13.20 на остановке вЦирк* в автобус АТП Ne 8, но
мер которого ТО28РК, вошли контролеры. Причем один 
из них, по неизвестным мне причинам, стал выталкивать 
пассажиров из транспортного средства. В результате та
кого обращения у одной из пассажирок началась истери
ка. Когда я попросила его предъявить документы, контро
лер показал удостоверение капитана милиции Прокопье
ва. У меня возник вопрос: с каких зто пор сотрудники 
милиции подрабатывают контролерами? И имел ли он пра
во грубо обращаться с пассажирами, пусть даже не опла
тившими проезд? ,, _

Наталья Викторовна МАКАРОВА
Ситуацию мы попросили прокомментировать начальни

ка контрольно-ревизионного отдела АТП № 3 Надежду 
Самарину:

— Действительно, согласно правилам пользования обще
ственным транспортом, мы часто привлекаем работников ми
лиции для решения сложных ситуаций и помощи контроле
рам. Тем более, что несколько дней назад городская Дума 
утвердила это положение. Так что ничего противозаконного в 
том, что капитан милиции проверял у пассажиров билеты, нет. 
От себя могу добавить, что нам удалось выяснить обстоятель
ства этого происшествия.

Сотрудник Ленинского РОВД капитан Прокопьев (а он с не
давних пор получил звание майора) стоял возле автобуса и 
никого насильно из салона не выталкивал. А что касается якобы 
пострадавшей девушки, то наши работники расходятся во мне
нии: либо это была пассажирка, которая показала контролеру 
кучу билетов и предложила ему найти нужный, либо читатель
ница имела в виду пассажирку, предъявившую недействующее 
пенсионное удостоверение. Оба эти случая произошли в среду, 
но, как бы то ни было, пассажирка была не права, а действия 
сотрудника милиции абсолютно правомерны.

Дежурила Юлия ПЕСОЦКАЯ
№ 171. В. КОЖАКИН, 

О. САКС

'кола здоровья |
—тт—-Т—1 ""1и’ 1111

Дозагорались
Дождались мы тепла, о котором так долго мечтали! А | 

теперь уж и не рады. Не привыкли зимостойкие наши тела к j 
жаркому климату. На работе, дома ли без кондиционера | 
чувствуем себя «курами-гриль», жарящимися в духовке. К | 
воде, скорее искупаться да позагорать — единственное наше 
желание. I

Добравшись до воды, наслаждаемся вожделенной ее 
прохладой, после чего радостно отдаем свои бледнокожие 
телеса во власть солнечных лучей. Вода, солнце, вода, солн- | 
це... Возвращаемся домой и чувствуем: не загорели — об-я 
горели! Все тело ломит, поднимается температура. Что де- ä 
лать? К врачу обращаться? Так ведь это не болезнь.

Одним словом, возьмите на заметку, что советуют делать | 
специалисты в том случае, если вы все-таки обгорели.

Прежде всего надо принять любое противовоспалитель- | 
ное и обезболивающее средство — анальгин, аспирин, Î 
ибупрофен. Покраснение следует смазать сметаной, кефи- . 
ром или простоквашей — они снимут воспаление. Но это в | 
том случае, если на коже нет пузырей, иначе можно занести 
инфекцию. Если же вы дозагорались до того, что кожа на- « 
чала отслаиваться, обернитесь во влажную простыню, ук-Я 
ройтесь в тени и постарайтесь не выходить на солнце мини-1 
мум дня три. При необходимости (на работу, по делам, за | 
покупками) старайтесь ходить по теневой стороне улиц. 
Одежда должна закрывать обгоревшие участки кожи. Я

Если дело дошло до волдырей, их рекомендуется смачи- g 
вать слабым раствором марганцовки, спиртом или одеколо- f 
ном. Прокалывать волдырь нельзя. Он сам лопнет. При этом 
образовавшуюся «крышу» над ранкой тоже лучше не уда- 
пять, она будет защищать ранку от загрязнения. Если же под 
волдырем образовалось нагноение, тогда волдырь надо | 
аккуратно подсечь маленькими ножницами, обработанны- N 
ми в спирте или йоде, выдавить жидкость, наложить марле-1 
вую повязку, которую не снимать в течение 3—5 дней.

Есть немало простых доступных народных средств, кото-я 
рые помогут облегчить наши страдания и ускорить заживле- 
ние солнечных ожогов. Например:

смешать 1 столовую ложку моркови, натертой на мелкой | 
терке, с белком одного яйца. Накладывать смесь на обо- Я 
жженое место 1—2 раза в день на 20 минут. Вместо моркови Я 
можно использовать тертый сырой картофель;

через каждые 2 часа прикладывать к пораженным местам g 
листья свежей капусты;

залить измельченный корень одуванчика растительным g 
• маслом в соотношении 1:10, настаивать в течение суток, за-| 

тем нагреть на водяной бане и процедить. Смазывать этим ! 
настоем обожженную кожу 3—4 раза в день. Можно чаще, 
с интервалом 30—40 минут;

периодически прикладывать истолченные листья подо-1 
рожника или прибинтовывать лист целиком;

делать компрессы из сока тыквы или прикладывать к ране | 
мякоть тыквы;

прикладывать к месту ожога кашицу из свежих листьев • 
лопуха;

при ожоге лица рекомендуется сделать картофельную я 
маску: отварить картофель в мундире, очистить, растереть ■ 
со сметаной и нанести полученную кашицу на лицо на 20—30 | 
минут; 1

накладывать на обожженные места марлевые салфетки, 
пропитанные облепиховым маслом;

народные лекари издавна применяли а качестве эффек- | 
тивного средства от ожогов мед. Он снимает боль и предуп- Я 
реждает образование волдырей. Участки кожи при этом | 
быстро залечиваются; Î

многие знахари считают лучшим средством от ожогов 
гороховую муку (ее можно получить, размолов обычный ■ 
сухой горох в кофемолке). Они посыпают гороховой мукой 
обожженные места, отчего раны быстро затягиваются, а от | 
ожога не остается и следа.

А проще, коль уж мы пошли загорать, иметь при себе 
какое-нибудь специальное медицинское средство: панте- 
нол-аэрозоль от ожогов или фенистил, совентол— противо- ] 
аллергические гели и знать меру в принятии природных сол-1 
нечных ванн. |

Любовь ГУСЛЯКОВА | 
(по советам специалистов g 

областного центра медпрофилактики) |

Петр Хрустовский. Таким и запомним...

ФУТБОЛ

Сначала радость,
потом — горе...

«Урал» (Свердловская область) — «Локомотив» (Чита) 
— 4:1 (2:0). Голы: Сальников, 2 (1:0), Алексеев, 10 (2:0), 
Захаренков, 46 (2:1), Данилов, 65 — с пенальти (3:1), Мар
ков, 86 (4:1).

Минувшая суббота стала 
одновременно и празднич
ной, и траурной.

Праздничной — потому 
что «Урал» в этот день одер
жал вторую кряду крупную 
победу, разгромив доволь
но крепкого середняка пер
вого дивизиона. А траурной 
— в связи с трагической ги-
белью в автомобильной ка-

лучшего бомбардира сверд
ловского клуба в нынешнем 
сезоне 24-летнего форварда 
Петра Хрустовского...

Что касается матча с за
байкальцами, крупная побе
да в котором стала своего 
рода последним «прости» 
любимцу болельщиков 
«Урала», то он проходил под
диктовку хозяев поля, уже к

_ , тастрофе под Волгоградом
Болельщики стоя приветствуют победу «Урала»

исходу 10-й минуты ведших 
2:0. Отметим, что свой тре
тий гол в двух матчах забил 
заменивший как раз полу
чившего травму Хрустовско
го 21-летний Андрей Сальни
ков. Стоит поздравить и са
мого результативного игро
ка минувшего сезона Кон
стантина Маркова, на исходе 
матча открывшего наконец 
счет своим голам в чемпио
нате-2003.

8 июля «Урал» без Хрус
товского, травмированных 
Аляпкина, Бушманова и еще 
нескольких игроков, кото
рых вчера должны были выс
тавить на трансфер, отпра
вился на тренировочный 
сбор в Ашу, где пробудет до 
16 июля. Следующий матч в 
чемпионате «Урал» сыграет 
19 июля в Новокузнецке с 
«Металлургом-Кузбассом». 
А ближайшая домашняя 
игра пройдет 28 июля на Цен
тральном стадионе(начало в 
18.30).

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

И вновь «Возвращение Бурлако»!
Чемпионат Свердловской 

области. Состоялись матчи 
восьмого тура чемпионата 
среди команд первой груп
пы. Вот их результаты:

«Кедр-ЯВА» (Ново
уральск) — «Синара» (Ка
менск-Уральский) — 2:0
(голы: Артемов, Игнатов). 
Лучшим игроком встречи 
стал в очередной раз вер
нувшийся в «Кедр» и в фут
бол знаменитый бомбардир 
37-летний Владимир Бурла
ко. «Факел-Строитель» 
(Первоуральск) — «Метал
лург» (Реж) — 5:0 (Скоро- 
вич-2, Гасанов, Давлетшин, 
Клешнин). 80 процентов мя

чей у победителей забили 
экс-игроки из мини-футболь
ного клуба «ВИЗ-Синара» 
Сергей Скорович, Евгений 
Давлетшин и Олег Клешнин. 
«Динур» (Первоуральск) — 
«Фортуна» (Нижний Тагил) 
— 0:0. «Северский трубник» 
(Полевской) — «Фанком» 
(Алапаевск) — 0:1 (Ушнур- 
цев). Очный поединок двух 
лучших бомбардиров чем
пионата — Алексея Чумака 
из Полевского и Алексея Уш- 
нурцева, на счету которых 
было по семь мячей, — за
кончился минимальной побе
дой гостей, а их форвард 
возглавил список самых ре

зультативных игроков чем
пионата. В составе «Фанко- 
ма» дебютировал известный 
в недавнем прошлом футбо
лист «Уралмаша» Владимир 
Блужин, в чемпионате-2003 
сыгравший за «Урал» всего 
несколько минут. «Авиатор» 
(Кольцово) — «АртЕк» (Мо
нетный) — 1:2 (Картавых — 
Хайруллин, Бигляров). 
«Маяк-БАЗ» (Краснотурь- 
инск) — «Урал-Д» (Екатерин
бург) — 3:1 (Юрчик-2, Клейн 
— Фетисов).

Положение команд: «Фан
ком» — 22 очка, «Кедр-ЯВА» 
— 19, «Синара» — 15, «Фа
кел-Строитель», «Урал-Д»,

«Маяк-БАЗ» — 13, «Форту
на» — 11, «Северский труб
ник» — 8, «Динур», «АртЕк», 
«Металлург» — 6, «Авиатор» 
— 1.

Следующий тур — 12 
июля. А завтра в Новоураль
ске состоится ответный матч 
финала Суперкубка области 
между местной командой 
«Кедр-ЯВА» и «Синарой». 
Напомним, что первая игра, 
прошедшая 2 июля в Каменс- 
ке-Уральском, закончилась 
вничью 3:3, на 90-й минуте 
которой с поля за удар ар
битра был удален капитан 
«Кедра» Бакунин.

Подборка Юрия ОВОДОВА

№ 174. В. КОЖАКИН

№ 175. В. ЧЕПИЖНЫЙ



4 стр. 8 июля 2003 года

[Фактики ||
• В здании ДОСААФ, над < 
входом в которое красует-1 
ся самолет, в прошедшие 
пятницу и субботу начались 
празднования пятилетнего ' 
юбилея интернет-проекта 
«Новое поколение уральс- J 
кого рока».
Растянутся они на четыре j 
вечера, причем в каждый з 
из них прозвучит рок опре
деленной тематики. Уже иг- ’ 
рали рок-н-ролл (в том чис- ; 
ле группы Spoilers и Yellow 1 
Submarine Club's Band). Пя-/ 
тое июля было объявлено 
дополнительным «женским i 
днем». Пятница и суббота | 
на текущей неделе будут 
отданы оптимистам (вечер 
назвали Happy Day) и, на
против, мрачным декаден-’ 
там.
• После развода с Брю- ; 
сом Уиллисом красавица | 
Деми Мур пребывала в за
тяжном творческом кризи- { 
се. В настолько затяжном, 
что и поклонники ее как-то / 
стали подзабывать.
И вот, похоже, пришло вре
мя о себе напомнить. Не ус- S 
пела выйти на экраны вто
рая часть комедии «Ангелы 5 
Чарли», где Деми сыграла 
некую зловредную даму, 
как поток сценариев «под 
Мур», почти иссякший за ; 
последние года два, вновь 
стал «полноводным». На 
данный момент актрису за- 
интересовали пять из них: ? 
три триллера и две драмы. : 
• Дженнифер Лопез, уже» 
успевшая приобрести ре-1 
путацию самой стервозной 
и жадной поп-звезды, на

Миф об Урале
ВЕРА ГОРОДИЛИНА ТВОРИЛА ЕГО НА ПРОТЯЖЕНИИ 

ВСЕЙ СВОЕЙ ЖИЗНИ
ЕКАТЕРИНБУРГ. На днях в областном краеведческом музее 

прошел литературно-музыкальный вечер «Чайковский и 
Урал», посвященный памяти Веры Городилиной — основа
тельницы дома-музея композитора в Алапаевске.

днях закрепила ее.

Она подала в суд на соб
ственного менеджера, Бен
ни Медину, который, соб-

Впервые Городилина 
приехала в Алапаевск в 1947 
году и только спустя три 
года случайно узнала, что 
здесь когда-то проживала 
семья Чайковских. Отец бу
дущего композитора зани
мал пост управляющего 
Алапаевским металлурги
ческим заводом.

Начался поиск: команди
ровки, работа в архивах... 
Все усилия Городилиной 
были направлены на то, что
бы в мае 1990 года в Алапа
евске открылся дом-музей

композитора. Сейчас музей 
имеет три комнаты, в его 
фондах хранятся уникаль
ные предметы быта. Среди 
раритетов — рояль XVIII 
века. Сохранилась и кол
лекция музыкальных инст
рументов, сделанных самой 
Верой Борисовной.

Увлечением Городили
ной была живопись. До сих 
пор один из портретов Чай
ковского таит загадку: в 
уголке картины стоит ее 
подпись. Но сама она всегда 
отказывалась от авторства,

заявляла, что к этой карти
не не имеет никакого отно
шения.

Собравшиеся на вечере 
еще раз могли услышать от
рывки из «Алапаевской 
увертюры» Городилиной, 
опубликованные в журнале 
«Урал». Сам Николай Коля
да очень высоко оценил ее 
творение, назвав этот мате
риал мифом об Урале.

Своими воспоминаниями 
поделился декан филологи
ческого факультета, про
фессор Валентин Блажес:

— Встреча с Городили
ной в 1970 году потрясла 
меня. Это была не пожилая 
женщина, а дама. Она вы
держивала определенный

речевой и поведенческий 
этикет. Я с особой теплотой 
вспоминаю времена, когда 
мне пришлось общаться с 
этим устремленным челове
ком, открытым людям. Вся
кий раз, когда говоришь об 
Алапаевске, имеешь в виду 
музей Чайковского. И этим 
мы обязаны в первую оче
редь Городилиной.

Алия КИНЖЕГУЛОВА

На снимках: Вера 
Борисовна Городилина

(вверху); на миниатюре — 
семья Чайковских

музицирует 
(1849—1850 гг.);

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Сотрудники екатеринбургской милиции от
казались возбуждать уголовное дело по фак
там краж в общежитии Уральского государ

ственного университета.
Неизвестные за один вечер вскрыли три комнаты. 

Что было похищено в двух из них, неизвестно — жиль
цы дома до сих пор не появились. Третья студентка, 
оставившая ненадолго свою комнату без присмотра, 
обнаружила пропажу в 1600 рублей, двух пейджеров и 
фотоаппарата. Кто-то залез к ней в сумку и порылся в 
шкафу. Прибывшие на место стражи порядка Ленинс
кого РУВД убедили девушку, что поиски пропавших ве
щей бессмысленны — на технику нет паспортов — и по
просили написать заявление о незначительности ущер
ба. Вероятно, воры прошли в общежитие не через вах
ту, предположили проживающие здесь студенты. Сей
час в общежитиях УрГУ начался ремонт, все запасные 
выходы открыты для рабочих. Кто проникает через от
крытые двери, проследить невозможно.

В минувшую субботу житель Екатеринбурга обна
ружил ртуть в пакете с кефиром, сообщили в управле
нии по делам ГО и ЧС города. О ЧП горожанин, прожи
вающий на улице Ангарской, 62, срочно проинформи
ровал службы по делам ГО и ЧС.

На место выехали специалисты четвертого регио
нального специализированного отряда. Проведена 
полная демеркуризация квартиры, в которой обнару
жен ядовитый металл. Сейчас опасная находка достав
лена в екатеринбургский центр демеркуризации.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Турфирме! «Ятлинт+»
ул. Добролюбова, 96, ЛаК'
тел.: (3432) 76 46-00, 76-55-10.

ТУРКОМПЛЕКС «ВОЛЖСКИЙ» 
Расположен в 30 км от Волгограда, на берегу реки Ахтуба 
в тенистом парке. Пляж в 300 м от комплекса (песок). 
Лето преимущественно безоблачное, жаркое, уже в начале 
июня можно купаться. Размещение в кирпичных корпусах 
(2-местные номера с удобствами). На территории комп
лекса — баня, сауна, бассейн. ЗАЕЗДЫ — 22 июля и 6 авгус-

»

ственно, ее в звезды и вы
вел. Теперь неблагодарная ; 
певица-актриса заявляет, 
что добилась всего сама, а | 
Медина получал миллионы 
долларов ни за что. j 
• Молодые американские 
актрисы Дженнифер Кон- » 
нелли и Риз Уизерспун про
являют характер!
Обе беременны (Дженни
фер — на восьмом месяце, 
Риз — на пятом), обе могли 
бы отдохнуть на «ложе» 
недавних успехов («Оскар» ii 
— у первой и две «Блондин
ки» — у второй), но обе не J 
перестают работать. : 
Уизерспун поглощает сце
нарий за сценарием в поис- ; 
ках новой роли. Коннелли 
ездит с премьерами «Хал- 
ка» по всему миру, хотя со- ; 
всем недавно говорила о Î 
том, как он ей самой не по- 
нравился.
• На прошлой неделе » 
умерла Кэтрин Хэпберн, j 
двенадцатикратная номи- 
нантка и четырежды лауре- » 
атка премии «Оскар», звез- • 
да фильмов «Угадай, кто | 
придет к обеду», «Афри- j 
канская королева», «На зо-1 
лотом 
пруду».
На этой же 
неделе 
другая 
голливуд
ская акт
риса Джу
ли Энд
рюс, дав
но не сни
мавшаяся в кино, зато 
регулярно выступавшая с 
концертами, сделала заяв- * 
ление, что больше не будет | 
петь. 67-летняя актриса (ра- 
ботавшая с Андроном Кон
чаловским в фильме «Дуэт 
для солистки») боится поте
рять голос: врачи говорят, 
что в ее возрасте горло сто- j 
ит поберечь. Теперь ее див
ный голос будет звучать ; 
только с дисков и в класси- î 
ческих мюзиклах «Мэри j 
Поппинс», «Виктор-Викто
рия», «Звезда». Старый | 
Голливуд неотвратимо ухо- » 
ДИТ...
• АФОРИЗМ ОТ ЗВЕЗДЫ j 
• Человека всегда называ- i 
ют сумасшедшим, когда 
он создает что-то на- 
столько прекрасное, что 
другие не могут этого по
стичь*.

Эдвард Вуд- 
младший 
(признан 

худшим f 
режиссером . 
всех времен) '

Подготовил ’
Антон КАПТЕЛОВ

Посмотри, в каком 
красивом месте ты живешь 

ПЕРВЫЙ ИЗ НОВОЙ СЕРИИ ФИЛЬМОВ О НАШЕМ КРАЕ
Однажды Демидов, проигравшись императрице в карты, 

расплатился новенькими серебряными монетами. «Акинфий, 
мои это деньги или твои!» — спросила Елизавета, на что Де
мидов ответил: «Твои, твои, матушка! Все твое, и мы слуги 
твои...»

Одна из уральских легенд 
утверждает, что Демидов 
печатал тайно деньги в Не
вьянской башне. А когда ста
ло известно о приезде реви
зора из Санкт-Петербурга, 
приказал затопить подземе
лье башни вместе с рабочи
ми... Правда это или нет — 
до сих пор не выяснено.

— Мы приехали к башне,

взяли с собой осветительную 
аппаратуру, хотели подземе
лье поснимать, — смеется Ва
силий Голощапов. — Все это 
очень хорошо, сказали нам, 
да вот загвоздка: подземе
лья, о котором столько гово
рят, до сих пор не нашли.

Василий Голощапов — 
главный режиссер 90-минут- 
ного фильма «Большой Урал

и Екатеринбург», снятого на 
студии документальных 
фильмов «Про».

Работа над фильмом шла 
около двух лет. Восемь сю
жетов составили его канву: 
уральские загадки, история, 
природа, святыни. В процес
се работы сюжеты разраста
лись, появлялись новые 
темы, и в результате фильм 
стал частью целого культур
ного проекта, который про
должен будет в Интернете, а 
также в серии следующих 
фильмов о нашем крае.

8 ИЮЛЯ ТЕАТРУ МУЗЫКАЛЬНОЙ
КОМЕДИИ — 70 ЛЕТ» ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Свердловский государственный  академический

9, 14 ИЮЛЯ

театр музыкальной комедии
ЗАКРЫТИЕ 70-го 

ТЕАТРАЛЬНОГО СЕЗОНА 
ПРЕМЬЕРА

ПАРК советского периода
Билеты продаются в кассе театра с 10 до 19 час. 
Тел.: 71-80-32.

13—17 ИЮЛЯ - ФЕСТИВАЛЬ 
«ДОРОГА К ХРАМУ», 

посвященный открытию 
Храма на Крови.

Заказ билетов по тел.: 71-46-82.

ФИЛАРМОНИЯ ТЕАТР
МУЗКОМЕДИИ
10 июля
В ДЖАЗЕ ТОЛЬКО
ДЕВУШКИ
18.30

Кинотеатр «СОВКИНО» 
Большой зап 
по 10 июля 

Стереокомедия 
ПОХИЩЕНИЕ ВЕКА 

10.40, 15.30
СОРВИГОЛОВА 

13.40, 18.40, 22.20 
100 ДЕВЧОНОК 

И ОДНА В ЛИФТЕ 
9.00, 20.40 

РУР-зал
по 17 июля

ПОДГЛЯДЫВАЮЩИЙ НА ПЛЯЖЕ
16.00, 20.00, 22.00

ИГРА СО СМЕРТЬЮ
14.00, 18.00
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— Удивительно, но многие 
из нас забывают, какие уни
кальные места есть на Урале, 
отправляясь за впечатления
ми за сотни и тысячи километ
ров, — сказал Юрий Анипчен- 
ко, продюсер видеопроекта. 
— Хотя иностранцы проявля
ют все больший интерес к
культурным и историческим 
достопримечательностям на
шего края.

Не случайно фильм при
влек внимание турагентств: 
на одной кассете — все кра
соты Верхотурья, деревян
ное зодчество Нижней Синя- 
чихи, Кунгурская ледяная пе
щера, озеро Тальков Ка
мень, наконец, Екатерин
бург, снятый с высоты 
птичьего полета... В общем, 
живи я где-нибудь в Европе, 
мне бы непременно захоте
лось поехать на Урал.

Людмила КОВАЛЬСКАЯ

ИНФОРМА!^ 
0 РЫНКЕ JBK

БАНКОВСКИХ J
УСЛУГ

■ ВАРДАНЕ (коттедж), 40 км от Сочи
(между Лазаревским и Лоо).

Поселок ЯКОРНАЯ ЩЕЛЬ (гос- тиница, здание 
новое, сдается в этом году), 45 км от Сочи (между Лаза
ревским и Лоо), 150 м от моря.
Рядом с гостиницей — столовая, магазин, рынок, теннис
ный Корт. Ребенок до 5 лет с двумя взрослыми без предос
тавления места и билета — бесплатно.
ЗАЕЗДЫ —- 26 июля, 3 августа, 10 августа.

[Смотрите
ФАНТАСТИЧЕСКИЙ БОЕВИК

«Терминатор-З.Щ 
Восстание|машин»

Очередной киборг послан из 
будущего, чтобы убрать Джонна 
Коннора, единственного челове
ка, способного помешать скоро
му бунту «умных» машин. На за
щиту юноши вновь встает скре
жещущий механизм — Т-800.
Режиссер: Джонатан Мостоу 
(«Авария», «U-571»).
В ролях: Арнольд Шварценеггер 
(«Хищник», «Возмещение
ущерба»). Ник Стал («В спальне», «Садист»), Клэр Дэйнс 
(«Ромео+Джульетта»), Кристиана Локен (сериалы «Стар 
Трэк» и «Смертельная битва»).

Автоответчик: 71-47-44.

Вез посредников
»Сниму 1-комн. кв. Агентствам не беспокоить, т. 41-37-70. 
»Продаю 1-комн. кв. (Парковый р-н) , улучш. планировки, 
1/12 (высокий), 34/20/7, лоджия, телефон. Документы готовы. 
Или меняю с доплатой на 2-комн. кв. (кроме смежных «хруще
вок»), Агентствам не беспокоить, т. 61-31-31, Светлану.
»Продаю новый дом в деревне, 100 км от Екатеринбурга, пл. 
104 кв.м, огород 18 сот., баня, теплица, пруд на соседи, ул. 
Документы готовы, ц. 150 т. р. Или меняем на жилье в Екате
ринбурге, т. 61-31-31, Светлану.
»Обустройство балконов и лоджий деревом, т. 41-37-70. 
»Куплю цв. тел., диагональ 14 см, т. 22-51-53, 18-66-39. 
»Продам Ford-Bierra на запчасти, т. 556-923, с 13 до 15.00. 
»Продам спорт, горн, велосипед, небольш. колл, хохломск. 
росписи, CD-двойной компакт-диск (симф. оркестр Америки, 
истор. запись), новый, д.т. 61-31-31, Светлану.
»Англ., нем., китайск. Контр, раб. для студентов. Переводы. 
Готовые «тысячи». Ведение переговоров, нотар. заверения, 
делов. переписка, в т. ч. в Интернет. Услуги гида, переводчи
ка и др., т. д. 61-31-31, Светлану.
»Котик, белый с рыжими хвостиком и ушками, 2 мес., воспи
тан, приучен к туалету, ласковый, игривый, ищет добрых хо
зяев, т. 53-48-73.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
ПО данным ИА «БАННИНФОРМСЕРВИС» 
(с 9.30 до 18 часов) 

706-171,706-172,706-173 
■ адреса, телефоны, режим работы 

екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты 

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

памятные монеты ■ аренда сейфовых ячеек 
■ системы денежных переводов

Вчера, 7.07.2003г., курс 
доллара США по итогам 
ММВБ составил 30.3022 

рублей за доллар.

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 7.07.2003:

1 Доллар США ............................ 30.2906
1 Австралийский доллар.........20.6158
1 Английский фунт 
стерлингов........................................50.4975
1000 Белорусских рублей ... 14.6353
10 Датских крон...........................46.7015
1 ЕВРО.............................................. 34.7342

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 7.07.2003 на 15 часов:

USD(Aonnap США) — 30.16 (Банк24.ги) -30.25 (Банк «УралСиб»)
EUR(EBPO) - 34.75 (Гран-банк) - 34.89 (Альфа-банк)_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _
СВР(англ.фунт) - 50.00 (УБРиР) - 51.00 (Уральский Сбербанк)
KZT(100 казах.тен) — 19.00 (СКБ-банк) - 20.90 (Уралтрансбанк)

100 Исландских крон.............  39.5904
1 Канадский доллар................ 22.5881
10 Норвежских крон............... 42.0049
1 Сингапурский доллар....... 17.2862 
1000000 Турецких лир........... 21.6207
10 Шведских крон.................... 37.8803
1 Швейцарский франк........... 22.4225
100 Японских иен.....................  25.6049
100 Казахстанских тенге....... 20.5032
10 Украинских гривен ..............56.4775

Ольга КЛИМОВА
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

...А МОРДА 
КРАСНАЯ

Прежде чем дать концерт 
для жителей архангельского 
поселка Октябрьский, извест

ный юмо
рист Миха
ил Евдоки
мов посе
тил местный 
ликерово- 
дочный за
вод «Пара
то». Людей 
собралось 
много, ибо 
Михаил на
ливал им на 

пробу водочку, изготовлен
ную по своему личному ре
цепту и с собственным порт
ретом на этикетке. После та
кого теплого общения с наро
дом коронный номер Евдоки
мова про баню и красные 
морды имел оглушительный 
успех.

ЧАЙКОВСКИЙ
ИЗ ТАЗОВА

В курском селе Тазово 
начались съемки фильма о 
Чайковском. Впрочем, к дан

ному насе- 
ленному 
пункту ве
ликий ком
позитор не 
имеет ни
какого от
ношения - 
он здесь 
никогда не 
был. Про
сто Тазово 
«сыграет» 

роль украинского городка 
Каменка, в котором прожи
вала сестра Петра Ильича 
Александра. От съемок же 
на натуре создатели карти
ны отказались - слишком на
кладно. В конце концов, ре
шили они, Чайковский и в 
Тазове Чайковский.

КОБЗОНУ
ДОБАВИЛИ

Саратовская областная 
Дума приняла дополнения в 
закон «О почетном граждани

не Саратов
ской облас
ти». В соот
ветствии с 
ними обла
датели этого 
высокого 
звания полу
чают право 
на ежеме
сячную доп
лату к пен
сии из обла

стного бюджета в размере 15 
тысяч рублей. Почетных граж
дан Саратовской области в 
настоящее время 10 человек, 
в том числе - Иосиф Кобзон. 
Если теперь Иосиф Давидович 
променяет московскую квар
тиру на саратовскую, то по
жизненная прибавка к пенсии 
ему обеспечена. Так что ста
рость известному певцу и де
путату обеспечена.

Максим БРУНОВ.

Наш адрес в Интернете: 
www.vtornik.ru

СЫН РЫБАКА
САМЫЙ ТРУДНЫЙ МАРШРУТ ДЛЯ ПУТЕШЕСТВЕННИКА ФЕДОРА 
КОНЮХОВА - ДОМОЙ, К МАМЕ

- Вы из Москвы? Федю не 
бачилы? Як вин там, сыно
чек мий, колы прииде?

Маленькая сухонькая старушка 
заглядывает в глаза. Солнце сле
пит, но она прикрылась ладошкой 
и все пытается поймать взгляд, 
будто именно так узнает правду. 
Она стоит у дороги, оперлась на 
тяжелую кованую тяпку, такую же 
старую, как сама. Ветер с азов
ского лимана треплет выцветшее 
платье.

Пусть Федор Конюхов по-муж
ски простит - но он стервец. Это 
мое личное мнение, хотя очень 
многие полагают иначе. А отец и 
мать вообще боготворят своего 
Федечку. Они не хотят даже ду
мать, что он бросил их на мучи
тельно долгие двенадцать лет. И 
ни одного письма, ни одной вес
точки за все это время. Так посту
пают провинциалы-лимитчики, за
бывшие своих родителей в глухих 
деревнях.

- Знаете, он дюже в Бога ве
рит...

В 1990-м недоучившийся семи
нарист Конюхов приехал в род
ное село у Азовского моря и 
предложил председателю колхоза 
построить церковь. Тот отказал в 
земельном наделе. Федор оби
делся: «Ноги моей здесь больше 
не будет!»

Как сказано, так и сделано. 
Больше его на родине не видели. 
Кого наказал? Бывший председа
тель колхоза сейчас толстый и ве
селый. А у мамы уже на следую
щий год от переживаний выпали 
зубы.

Быть «патешественником» в 
роду Конюховых - обычное дело. 
Дед по отцу служил с полярником 
Георгием Седовым. Отец Филипп 
Михайлович начал войну в Мон
голии, на озере Хасан, и закончил 
через восемь лет в Альпах. Потом 
долго ходил в море.

На правом плече у всех трех 
братьев Конюховых есть татуи
ровка «СЫН РЫБАКА». Старший 
Виктор уже пенсионер. Самому 
Федору сейчас пятьдесят лет. 
Младший Павлик - известный ху
дожник и писатель Находки, тоже 
путешествует.

Бабушка по маме рожала мно
го, но младенцы умирали. Бесса
рабская родня напомнила поверье: 
ребенок не умрет, если возьмешь в 
кумовья первого, встреченного на 
дороге. «Встречевым» кумом стал 
цыган. В семье до сих пор помнят 
его имя - Петро Дербиш.

Крещенное цыганом славян
ское дитя выжило. Это была Ма

рия Конюхова. Она всю жизнь 
провела у Азовского моря. Здесь, 
прямо на морском песке Мария 
родила своего средненького, Фе
дю. Пошла ловить креветки и по
лучила знаменитого на весь мир 
сына. Прибежавшие на крик бабы 
рыбцеха вовремя скатились с об
рыва на пустынный берег и пере
резали пуповину. Мать Мария са
ма обмыла пацана в декабрьском 
море, завернула в юбку и понес
ла домой.

Это судьба. Покорение полю
сов, несколько десятков сенсаци
онных морских и сухопутных путе
шествий, восхождения на Эверест 
и другие высочайшие вершины, 
знакомство с президентами и мэ
рами мировых столиц - все нача
лось тут, в глухом углу азовского 
побережья.

«Федю як чорты носили. Сосе
ди спрашивали, а мальчик у вас 
не дурный?..»

Чтобы хоть как-то удержать 
хлопца на месте, отец топором 
порубил собранный сыном ма
ленький баркасик. 12-летний Фе
дор угнал колхозную шлюпку и на 
веслах переплыл Азовское море. 
Он закончил украинскую школу и 
до сих пор называет родителей 
на «вы». Это не помешало немыс
лимо горькой разлуке.

Когда слава Федора Конюхо
ва стала мировой и Леонид Куч
ма захотел наградить его золоты
ми часами, на побережье пришел 
приказ из Киева - переселить ро
дителей в новый дом, а в старой 
хате сделать музей. За хату ста
рикам дали денег, но их не хвати
ло даже на скромный саманный 
домик. Пришлось докладывать 
треть. По сути, отец и мать сами 
заплатили за музей сына.

Саман - самодельные кирпичи 
из глины вперемешку с соломой. 
Так строили здесь во все време
на. Новый дом в три прохладных 
набело побеленных комнатки. На 
каждой стене - большая рамка, 
где под стеклом множество фото
графий Феди: маленький, школь
ник, юноша, в первых путешестви
ях... Рядом со снимками иконы. Не 
поймешь, на что родители молят
ся больше.

Канувшего в далекие страны 
Федора искали украинские и мо
сковские журналисты. Специально 
организованная по такому слу
чаю спутниковая связь соединила 
Марию Ефремовну с сыном. На 
Аляске была ночь, и заспанный 
Федор сначала не понял:

- Шо вы делаете в Америке, 
мамо?

- А ты, сынок?..
Потом оба плакали. И в июле 

прошлого года после двенадцати 
лет странствий Федор Конюхов 
наконец-то приехал в приазов
ское село Атманай.

На этот раз землю под цер
ковь ему выделили сразу. Только 
спросили, когда начнет строить. 
Конюхов объяснил, что храм воз
водят всем миром, а он лишь по
может организационно. Атманай- 
ские мужики хмыкнули в ответ и 
разошлись.

Совсем недавно тут гудел зна
менитый на весь Союз овцеводче
ский госплемзавод. В ногайских 
степях разводили элитных мерино
сов. Атманай был большим и бо
гатым поселком с центральным 
отоплением и показательной инф
раструктурой. Хорошая гостиница 
с видом на море принимала гос
тей. Гордились своей диковиной - 
сельским зверинцем с медведями, 
павлинами и ламой.

Ныне стадо в 24 тысячи овец 
разворовано полностью. Госплем
завод закрыт. Трубы центрально
го отопления, железо мастерских, 
даже клетки зверинца - все поре
зали и сдали на металлолом. По
селок пучит испорченная канали
зация, дерьмо льется прямо под 
окна прежде престижных двухэта
жек: «Федя весь мир обошел, а 
такого нигде не бачил...»

Единственная оставшаяся дос
топримечательность - старые ам
бары на берегу. До революции 
зерновым и рыбным хозяйством 
Атманая владел француз Николай 
Фелибер. Кирпичи с его вензелем 
стоят в амбарах крепко. Корабли 
с зерном уходили отсюда прямо в 
Европу, два года назад приезжа
ла внучка Фелибера, но не сложи
лось. Теперь говорят, что 'село по
купает какой-то немец. Южные 
черноземы и теплое море могут 
стать золотым дном. Если, конечно, 
будет желанный немецкий порядок.

А пока народ поголовно бра
коньерит. Иной работы нет. Но
чью флотилия атманайских мото
рок снимается и уходит в море, 
чтобы на рассвете перегрузить 
пленгаса и осетра в машины бан
дитов-перекупщиков. Потом пьют 
и опять идут за рыбой. Легальных 
лицензий им почему-то не дают. 
Рыбинспекция даже не выписыва
ет квитанции на штраф и не ре
жет сети, как бывало прежде. 
Просто собирает мзду наличкой и 
опять отпускает на лов.

Сам Конюхов вряд ли еще раз 
предложит этим людям строить 
церковь. Прошлым летом он хо

Мария Ефремовна Конюхова в сомбреро, которое привез ей сын из Южной 
Америки.

дил по родному лиману на лодке 
старшего брата. Лодка легкая, 
удобная, алюминиевая, называет
ся «Романтика». Вернувшись с по
следней рыбалки, как обычно, вы
тащил ее на берег. И лодку уве
ли. Свои земляки, чужих в селе не 
было. Жестокий символ - «Роман
тику» у Конюхова украли на его 
же родине.

По большому счету он здесь 
странен и непонятен. Телевизор 
рассказывает о миллионах долла
ров на кругосвётные яхты, а вось
мидесятилетняя мать Федора печет 
хлеб в летней печке-грудке, потому 
что магазинный для нее дорог. Ме
стные считают быт стариков ни
щенским, хотя в прошлом году зна
менитый путешественник не стал 
ничего менять, объясняя, что имен
но так родители проживут дольше.

Наивные старики с гордостью 
рассказывают соседям: «Чулы, шо 
Феде у Москве дали двухэтажный 
дом коло Красной площади и об
становку полностью загранич
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ную!» Соседи вздыхают и кивают 
головой. Конюховым не нужно бо
яться, что их обворуют. Вся окру
га знает, что сын не оставил ни
чего.

Впрочем, нет, остались голуби. 
Федя очень удивлялся - как же вы 
живете без этих божьих птиц? Ку
пил пару, наказал беречь и уе
хал. Через месяц соседские коты 
сожрали конюховских птах до 
мелких перьев. Была трагедия. 
Мария Ефремовна рама пошла в 
соседнее село и взяла несколько 
новых пар. Потому что только 
Федор звонит, обязательно спра
шивает, как там его голуби. И ма
ма отвечает:

- Добре, сынку, живуть. Распло- 
дилысь вже, таки гарни, красыви 
они у тебе. Приезжай, подывыш- 
ся. Ты ж приедешь летом, прав
да?..

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
АТМАНАЙ.

ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ

ПОСЛЕ БАРА «ЛЕТУЧИЕ ГОЛЛАНДЦЫ» НА ВОЛГЕ
Была такая карикатура: бар, 

на полу возле стойки лежит 
«отключившийся» клиент, а 
вновь вошедший показывает на 
него пальцем и просит барме
на: «Налейте мне то же са
мое».

Смешно, потому что узнава
емо. Еще смешнее этот рису
нок посетителям нового бара, 
открывшегося в поселке Ясный 
Марийской республики. И не 
потому что они употребляют 
здесь «то же самое», а как раз 
наоборот. Все до одного посе
тителя этого бара покидают за
ведение трезвыми, ведут себя 
смирно и наутро помнят, где 
были и что пили. К этому удиви
тельному бару мы вернемся 
чуть позже, а пока немного о 
тех, кто не может вспомнить 
вчерашнего.

Некий житель Чебоксар вы
пал из лодки. Произошло это 
от столкновения лодки с тяже
лой баржой (из баржи от уда
ра не выпал никто). Как этот 
человек оказался в лодке на 
середине Волги, он понятия не 
имеет. Похоже, после выпивки 
забрался в чью-то лодку и за
снул, а ее унесло от причала. 
Случись все это в море, кото
рое пьяному по колено, пры
гать за ним с баржи не при
шлось бы.

А вот загулявшую юную да
му из Ставрополя занесло на 
крышу кафе «Апшерон». Про
гулка на свежем воздухе закон
чилась тем, что девица прова
лилась в зазор между стеной 
кафе и стеной соседнего дома. 
Извлекали ее оттуда спасатели 
с помощью спецтехники. Как 
это и бывает с пьяными, ника
ких травм дама не получила, 
но надо заметить, что, если бы 
она свалилась с грязевой соп
ки настоящего Апшерона, вы
глядела бы, пожалуй, немного 
чище.

Ну а самый удивительный 
случай произошел с жителем 

Кирова, который, посидев в ба
ре и сильно перебрав, очнулся 
в туалете этого заведения. Бар, 
как оказалось, уже закрылся, а 
клиента в туалете просто не 
заметили. Мужчина пришел в 
себя и в темноте, на ощупь, до
брался до стойки с напитками. 
Понятно, во мраке белое от 
красного он отличал только по 
запаху...

Вернемся (кто еще в состоя
нии) в поселок Ясный. Невидан
ный бар, о котором мы говори
ли вначале, открылся не где-ни
будь, а в исправительной коло
нии особого режима № 5. В 
баре, где все, как обычно - 
стойка, бармен, полумрак, нет 
никаких алкогольных напитков. 
Здесь подают чай, кофе и гази
ровку, которая ударяет в нос, 
но не в голову. Сюда можно 
пригласить девушку, если, ко
нечно, свидание разрешила 
администрация. Посетители не 
могут швыряться деньгами, так 
как расчет тут безналичный - 
деньги списываются с личного 
счета осужденного. На трезвую 
голову зэки проявляют остро
умие: они уже дали бару на
звание - «Тюремок».

Борис БРОНШТЕЙН.

ЗАТОНУВШИЕ КОРАБЛИ ОБЕРНУЛИСЬ НАСТОЯЩИМ БЕДСТВИЕМ ДЛЯ ПОВОЛЖЦЕВ
О проблемах обмеления Волги 

сказано уже немало. Как считают спе
циалисты по изучению этой пробле
мы, единого русла для великой рус
ской реки уже практически не сущест
вует.

Благодаря созданным людьми ис
кусственным водохранилищам Волга 
превратилась в цепочку огромных 
озер, соединенных между собой ка
налами. Уровень воды в этих самых 
каналах, которые мы по привычке 
продолжаем именовать рекой Волгой, 
с каждым годом падает все больше, и 
в недалеком будущем нам грозит 
участь не только остаться без рыбы и 
одной из важнейших судоходных ар
терий России, но и без питьевой во
ды, так как все поволжские города ис
пользуют для водопроводов именно 
волжскую воду.

Явным признаком обмеления Вол
ги стали «летучие голландцы» - затоп
ленные корабли, мачты и корпуса ко
торых неожиданно начали появляться 
над поверхностью воды. «

- Волга буквально завалена зато-g 
пленными судами, - говорит директор^ 
занимающейся судоподъемом фирмы3 
«Экол» Игорь Игнатьев.

Как считает Игнатьев, который зад 
10 лет, пока существует его фирма,? 
поднял с речного дна 106 кораблей,® 
давно пора бить тревогу и всерьез 
заниматься очисткой акватории Волги 
от хлама. Но на сегодняшний день в 
России на профессиональном уровне 
этим занимается только «Экол». Но... 
работа эта очень сложная, трудоем
кая и опасная. В среднем подъем од
ного судна обходится в полмиллиона 
рублей.

Но если раньше худо-бедно ра
боты по судоподъему все-таки шли, 
то теперь возникла опасность их 
полного прекращения, поскольку в 
нынешнем году правительство Рос
сии аннулировало в федеральном 
бюджете строку на судоподъемные 
работы в акватории Волги, перева
лив обязанности по их финансирова
нию на региональные бюджеты. И 
сразу же судоподъемщики испытали

на себе последствия такого реше
ния.

К примеру, в Угличском районе 
затопленные корабли находятся в не
посредственной близости от водоза
бора, что является серьезной угрозой 
для населения. В Брейтове ржавые 
остовы судов вылезли прямо в центре 
поселка. При впадении судоходной 
реки Юхоть в Волгу из-за обмеления 

Восставший со дна речного...

затопленная в этом месте немецкая 
баржа перекрыла путь идущим ко
раблям. А местные бюджеты просто 
не в состоянии оплатить работы по 
очистке русла. Между тем зарубеж
ные компании вовсю переманивают 
уникальных российских специалистов. 
За минувший год по приглашению 
различных компаний только в Араб
ские Эмираты уехали 60 российских 
водолазов, обученных работать на 
глубине более 300 метров.

Те же, кто остается (вроде Игнать
ева с командой), держатся на энтузи
азме. Последние четыре года «Экол» 
проводит подъем судов в Ярослав
ской области, пополняя экспозицию 

погибших кораблей, которую создал 
директор мышкинского музея Влади
мир Гречухин. Отреставрированные 
суда стоят на берегу Волги, иллюст
рируя историю российского судоход
ства. Сейчас в коллекции мышкинско
го музея восемь экспонатов.

Рыбацкая фелюга, построенная в 
начале 50-х годов, была приобретена 
рыболовецким совхозом «Дружба», 

когда создали Рыбинское водохрани
лище, и руководство района питало 
большие надежды на то, что в нем бу
дет много рыбы. Но рыба почему-то 
не хотела нереститься, фелюги оста
лись не у дел. Одни сгнили, другие 
были сожжены туристами, чудом со
хранилась лишь эта. Здесь же само
ходный катер «Волгарь», некогда при
надлежавший Мышкинской речной 
конторе, когда-то флагман местного 
флота.

Есть в коллекции шестивесельный 
парусный ял - точная копия древних 
шлюпок времен Петра Первого, лод
ка-плоскодонка, выдолбленная из 
ствола дерева деревенским умель

цем. Но самые любопытные экспона
ты, конечно же, те, что подняты со 
дна Волги сотрудниками «Экола». 
Один из них - спасательный бот, ко
торый цепанули килем яхтсмены-моск
вичи, катавшиеся по Волге в город
ской черте. Бот подняли, проверили, 
он оказался вполне работоспособ
ным, даже мотор несильно пострадал 
от воды. Другой обретенный на дне 
корабль - минный тральщик № 589, 
1939 года выпуска, который еще со 
времен Великой Отечественной снаб
жал мышкинцев и брейтовцев лесом. 
Долгое время затопленный корабль 
покоился на дне Волги, пока москов
ская судоподъемная фирма не доста
ла его и не передала в музей.

Уже три года Игнатьев пытается 
поднять со дня Волги финский ко
рабль «Юпитер», затопленный около 
поселка Охотино. Уникальное судно, 
построенное в Финляндии в самом 
начале XX века. По словам Игоря Иг
натьева, таких осталось всего два в 
мире. Один стоит в Финляндии, а дру
гой покоится на волжском дне. Паро
ход, где каюты первого класса из 
красного дерева, ручки из бронзы, 
отделка из золота. В Россию он был 
передан после войны по договору ре
патриации, долгое время использо
вался партийной элитой для прогулок 
по Рыбинскому водохранилищу. Когда 
«Юпитер» состарился, его передали в 
Волголаг, затем в Мышкинский ДО
СААФ, потом в местную заготконто
ру, которая и затопила судно, пере
грузив трюмы картошкой...

Три года Игорь Игнатьев тщетно 
пытался поднять «Юпитер» со дна, и, 
наконец, на днях вопрос разрешился 
- мышкинская районная администра
ция дала добро на подъем «Юпите
ра», корабль-легенда вот-вот должен 
восстать с Волжского дна.

- Скорее всего это моя последняя 
навигация, - сетует Игорь Игнатьев. - 
Сегодня заниматься судоподъемом - 
просто роскошь, ставшая даже 
энтузиастам не по карману.

Елена БАТУЕВА.
Ярославская область.

http://www.vtornik.ru


подытожим?

НА СВОЙ КАРАВАЙ РОТ РАЗЕВАЙ
АГРАРНАЯ ПАРТИЯ РОССИИ ПРЕДЛАГАЕТ ПРИНЦИПИАЛЬНО НОВУЮ 
ПОЛИТИКУ ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

Интерес к теме «круглого сто
ла», который на днях иницииро
вала в Госдуме РФ Аграрная 
партия России, у меня возник по 
чисто прозаической причине: от
крыв на ужин банку импортных 
консервов, я понял, что «это» 
есть невозможно. Редкую соли
дарность со мной проявил в тот .• 
вечер и обычно неприхотливый | 
кот. Ситуация во многом прояс-$ 
нилась на следующий день, be 
ходе «круглого стола» «Аграр-к. 
ная политика России как состав-1 
ной элемент продовольственной £ 
безопасности государства и ук-0 
репления СНГ».

- В России почему-то привыкли по I 
любому поводу Европу и США в при- * 
мер ставить, - начал дискуссию сот- Ô 
рудник Института биологии развития^ 
имени Кольцова Александр Баранов. - 
А ведь именно они пытаются навязать

Хлеба налево, хлеба направо...

нашей стране трансгенные продукты, 
от которых отказываются даже страны 
третьего мира. Национальный же ин
терес России в сфере продовольст
венной безопасности состоит в том, 
что нам надо использовать свой рос
сийский потенциал, поддерживая оте
чественного товаропроизводителя и 
сохраняя здоровье наших сограждан.

- Первой страной, которая озабо
тилась проблемой собственной про
довольственной безопасности, стала 
благополучная Швейцария, - напом
нил депутат Госдумы, член правления 
АПР Геннадий Чуркин. - Соответству
ющий закон она приняла еще в 1934 
году. С тех пор политика этой страны 
направлена на то, чтобы ее сельское 
хозяйство полностью обеспечивало 
потребности населения. Другие запад
ные державы даже предпочитают 
иметь запасы продовольствия, превы
шающие их потребности. Как только 
истекают сроки хранения, продукты 
сбывают по бросовой цене развиваю
щимся странам. Сегодня в этом списке 
и Россия.

- В сфере продовольственной без
опасности, как и в любой другой, нуж
на эффективно действующая незави
симая экспертиза, которая при под
держке общественности осуществляла 
бы контроль за состоянием рынка, - 
продолжил диалог директор Института 
физиологии растений имени Тимирязе
ва РАН Владимир Кузнецов. - Такая 
структура создана во всех цивилизо
ванных странах. В России же, как го
ворится, правая рука не знает, что де
лает левая. Правительство, подписав 
постановление о том, что запрещено

засевать землю трансгенным зерном, 
выдает при этом несколько миллионов 
долларов некоей заинтересованной 
структуре на промышленное произ
водство подобной продукции. Не без 
ведома правительства каждую минуту 
в Москву ввозится до 20 тонн импорт
ного продовольствия, также сомни
тельного качества.

- Тем самым правительство лиша
ет работы миллионы сельских жителей 
в перерабатывающей промышленно
сти, - развил тему председатель АПР, 
глава Республики Алтай Михаил Лап
шин. - Наше зерно продается на За
пад и потом возвращается к нам в ви
де того же мяса. А каждая тонна за
везенного в Россию импортного мяса 
лишает работы одного россиянина. 
Одновременно мы все больше усили
ваем свою продовольственную зави
симость от Запада - получается замк
нутый круг. Именно эта политика пра
вительства привела к дефициту муки и 
повышению цен на хлеб. Правительст
во приняло решение экспортировать в 
нынешнем году 19 миллионов тонн 
зерна. Это было бы достижением, ес
ли бы на душу населения в стране 
приходилась тонна зерна, как в Евро
пе. Мы же в прошлом году имели око
ло 600 кг на едока. Подобный экспорт 
иначе, как вредительством, назвать 
нельзя. У людей сложился стереотип: 
буханка подорожала - крестьянин 
крайний. Но в действительности в про
шлом, урожайном году продать хлеб 
по бросовой цене - рубль за кило
грамм - его вынудили обстоятельства. 
А Министерство сельского хозяйства, 
которое должно было включить пред

усмотренный законом механизм регу
лирования цен на рынке зерна сразу 
после уборочной, сделало это лишь в 
декабре, когда весь хлеб был уже про
дан, а перекупщики нагрели руки.

- Проблему продовольственной 
безопасности нужно рассматривать в 
комплексе с проблемами демографии, 
- считает заместитель секретаря Сове
та безопасности Евгений Наздратен
ко. - Отсутствие нормального рацио
на питания у россиян напрямую связа
но с падением рождаемости, что в 
свою очередь порождает еще одну 
проблему - некого призывать в ар
мию. А если уж сельские призывники 
появляются в военкоматах, на них, как 
правило, без слез смотреть нельзя - 
до того отощали. Защитников Отече
ства как минимум года полтора от
кармливать надо.

Участники «круглого стола» затро
нули также тему криминализации про
довольственного рынка, сертификации 
и стандартизации продуктов питания и 
других насущных для российского АПК 
проблем.

- России нужна не корректировка 
реформ, а принципиально новая аг
рарная политика, и Аграрная партия 
готова взять на себя ответственность 
за ее разработку, - подытожил дискус
сию Михаил Лапшин. - Ее суть в пер
вую очередь в отказе от отраслевого 
принципа поддержки государством 
сельского хозяйства. На селе живут 50 
миллионов россиян, и они имеют пра
во на то, чтобы не чувствовать себя 
обделенными в сравнении с другими 
гражданами России.

Алексей ЧЕРНЫЙ.

ЭКО-НОВОСТЬ
ГРУЗОВИК ВЗЛЕТЕЛ

Ульяновский самолетострои
тельный завод «Авиастар-СП» 
выпустил новый грузовой авиа
лайнер Ту-204-100С. Чтобы при
близить это долгожданное собы
тие, рабочие, испытатели и инже
неры несколько месяцев труди
лись в две смены по 12 часов. Ра
бота усложнялась еще и тем, что 
на данной машине был введен 
ряд усовершенствований, связан
ных с улучшением функциониро
вания навигационного комплекса 
изделия и работы двигателей по 
впрыскиванию топлива. На днях 
новая «Тушка» отправлена заказ
чику - компании «Лизинг-Авиа».

Александр ЛАЙКОВ.
УЛЬЯНОВСК.

В «МЕГАФОН» ЛЕГКО 
ДОКРИЧАТЬСЯ

Человечество вошло в новое 
тысячелетие под лозунгом «Об
щайся свободно!». И работа, и 
личная жизнь уже не мыслятся без 
мобильной связи. Особенно за
метно это стало с приходом в 
Россию московского оператора 
сотовой связи «МегаФон». С ию
ля «МегаФоновские» тарифы на 
международную и междугородную 
связь снижены в два раза - то 
есть позвонить с сотового теле
фона из Москвы в Минск, Париж, 
Пекин или Дели можно практиче
ски за те же деньги, что и с до
машнего телефона через вось
мерку. При этом скорость сотово
го соединения значительно быст
рее, а качество выше, чем «по 
проводам».

Мало того: абоненты «Мега- 
Фоновского» тарифа «джи-эс-эм- 
лайт» получают в полное свое 
распоряжение IP-связь. Сейчас 
многие пользуются специальными 
карточками IP-телефонии, чтобы 
недорого звонить за рубеж. Это 
не так удобно, как кажется: то 
сигнал «выпадает», то звук тонет в 
громком эхе, то вообще связь 
прерывается. К тому же приходит
ся набирать сложные коды досту
па - вереницу из 15-20 цифр.

«МегаФоновская» IP-связь не 
требует никаких карточек: вы про
сто платите один раз около 60 
рублей за включение «IP-телефо
на» в мобильнике, после чего мо
жете круглый год звонить в любую 
страну по самому дешевому сре
ди московских сотовых компаний 
тарифу.

Итак, «МегаФон» - универсаль
ный оператор, предоставляющий 
по общедоступной цене любые 
виды современных услуг, включая 
подключение к Интернету.

Елена ПУНЬКО.

ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК

ПРЕДСТАВИМ ЛЕНЮ ГОЛУБКОВА Н
БУДУЩИМ СТАРИКАМ ПЕНСИОННАЯ РЕФОРМА НИЧЕГО НЕ НЕСЕТ

Самая востребованная профессия в Рос
сии этим летом - почтальон. В какое отделе
ние связи ни заглянешь - всюду объявления: 
требуются разносчики корреспонденции на 
июль - август, оплата сдельная. Разнести за 
эти два месяца требуется ни много ни мало 
сорок два миллиона конвертиков от Пенси
онного фонда.

В каждом конвертике - по два именных бланка. 
На одном - извещение о том, на какую сумму попол
нились пенсионные накопления того или иного рабо
тающего гражданина в 2002 году. Другой же бланк 
- чистый, предназначенный для написания заявления 
о выборе инвестиционного портфеля. Другими слова
ми, каждому будущему пенсионеру предлагается са
мому сделать выбор, какой управляющей компании 
доверить сохранность и приумножение своих буду
щих стариковских грошей.

По замыслу пенсионной реформы средства, кото
рые в форме единого социального налога удержива
ются из зарплаты и перечисляются в Пенсионный 
фонд, делятся на две части - страховую и накопитель
ную. Причем последняя составляет десятую долю от 
общего пенсионного взноса трудящегося. Более 
крупная страховая часть будущей пенсии остается, 
как и в прежние времена, на попечении государства. 
А вот накопительной десятиной теперь можно риск
нуть.

Поручить работу с этими деньгами можно уполно
моченному правительством Внешэкономбанку, а 
можно частным управляющим компаниям, которые 
обещают вот-вот утвердить и разложить на выбор 
наподобие .карточного пасьянса. Сделать шаг к свет
лому будущему нам предлагают до середины осени: 
тех же, кто по каким-то причинам махнет рукой на 
эту выборную процедуру, государство автоматически 
запишет в категорию «молчунов». Это значит, что на
копительной частью пенсионных счетов таких граж
дан будет распоряжаться все тот же уполномочен
ный государством Внешэкономбанк.

Со страховой частью пенсий все ясно: размер 
пособий, которые предстоит получать будущим по
колениям стариков, будет зависеть от щедрот дер
жавы и совести власти. Например, последнее повы
шение пенсий, когда каждому старичку накинули 
примерно по тридцатке, вызвало скандал: из разных 
уголков страны возмущенные такой щедростью пен
сионеры отсылали жалкие довески обратно. В ре
зультате незримый отправитель усовестился и рас
кошелился аж еще на сотню каждому ветерану. Че
рез десять же лет, когда подрастет новое поколение 
пенсионеров, имеющих право на накопительную 
часть пенсий, эти позорные тяжбы останутся в про
шлом. Предполагается, что каждый пенсионер об
разца 2013 года будет сам полноправным хозяином 
причитающейся ему надбавки. Кто как работал, 
сколько накопил на старость, тот так и будет отды
хать.

Но это в идеале. На деле же получается, что как 
ни упирайся рогом на благо роста ВВП, а на поезд
ки к теплым морям будущих пенсионных накоплений 
все равно не хватит. Не зря руководители Пенсион
ного фонда России вообще покуда остерегаются да
вать прогнозы о том, на какие надбавки к страховой 
части пенсий могут рассчитывать нынешние пятидеся
тилетние мужчины и 45-летние женщины, которых че
рез десятилетие проводят на заслуженный отдых. Од
нако зная среднюю зарплату по стране, рассчитать 
среднестатистическую прибавку к пенсионному посо
бию в далеком 2013 году не так уж и трудно.

По данным Госкомстата, в первой половине эк 
го года россияне получали в среднем 4.943 рубля 
месяц, что соответствует 59.316 рублей годового дс 
хода. С тех, кому выходить на пенсию через десят 
лет, на накопительную часть вычитают по два пре 
цента с зарплаты. Это 1.186 рублей в год, ил 
11.860 рублей за десятилетие. Приблизительно тс 
кой накопительной суммой и будет располагать срс 
днестатистический россиянин, которому предстоя 
«проставляться» в рабочем коллективе в 2013 год 
по случаю завершения трудовой биографии.

Сумма, что и говорить, не ахти какая. Но и ее 
качестве честно заработанной прибавки к пеней 
дадут на руки не всю сразу, а будут выплачивать п 
частям, растягивая годиков этак на 19. Именно такуь 
продолжительность (по расчетам Госкомстата) 
2013 году будет иметь так называемый период дожг 
тия - то есть сколько в среднем человек живет от вь 
хода на пенсию до проводов в последний путь. Есл 
поделить накопленную сумму на величину «период 
дожития», то получатся крохи: всего 52 рубля в мс 
сяц.

Впрочем, не все так плохо. Средняя зарплата п< 
стране хоть и со скрипом, но увеличивается. Значи' 
будут расти и отчисления в накопительную часть б^ 
дущих пенсий. Правда, инфляция тоже на месте н 
стоит: вон сахарок - и тот за последний год подро 
в цене чуть не на десять процентов. Подорожали 
другие продукты питания, а также услуги населению, 
по которым не делаются скидки для пенсионеров. А 
то ли еще будет, если нефть на мировых рынках по
дешевеет, и нашей экономике придется затягивать 
поясок! С другой стороны, и активы накопительной 
части пенсий, как нам обещают, тоже не будут ле
жать мертвым грузом в чулках управляющих компа
ний. Как полагает глава управляющей компании 
«Альфа-капитал» Анатолий Милюков, «если отчисле

Ты прав, Леня: куда ни кинь - всюду клин.

ния на накопительную часть будут инвестированы в 
доходные инструменты, то за 10 лет они могут при
нести дополнительно до 70 копеек на каждый рубль».

Доходные инструменты - это, конечно, звучит кра
сиво. Но судя по сегодняшней ситуации на фондовом 
рынке, этот инструментарий на хлеб не 
Так, государственные рублевые облигации нынче да
ют доходность менее 10 процентов годовых, еврооб
лигации - 6,5 процента, а корпоративные облигации 

8 процентов. По официальным же прогно-

намажешь.

около
зам, инфляция в этом году ожидается не ниже 12 
процентов. Но это по самым оптимистическим при
кидкам. Получается, как говорил Леня Голубков, ку
да ни кинь - всюду клин.

О том же говорит и ведущий эксперт Центра 
развития Наталья Акиндинова: мол, инвестировать 
пенсионные деньги в сегодняшней ситуации - это все 
равно что делать вклад по ставке ниже инфляции. Но 
если верить этим предостережениям экспертов, то 
выходит, что накопительную часть пенсий вообще 
лучше никому не доверять, а самостоятельно запа
саться на старость спичками, солью, крупами и кон
сервами длительного хранения? А туг еще в про
грамме Минэкономразвития до 2010 года прямо го
ворится, что «основным фактором увеличения пен
сий должны стать накопительные механизмы». Иначе 
говоря, будущим пенсионерам дают понять, что на 
повышение страховой части государственных пенси
онных пособий они могут не рассчитывать.

Но если тем, кто выйдет на пенсию через десяток 
лет, предстоит доживать свой век так же тяжело, как 
и нынешним старикам, то, может быть, повезет хотя 
бы более молодым - тем, у кого вся жизнь еще впе-

реди? Ведь у них гораздо больше времени для того, 
чтобы наполнить накопительную часть будущих пен
сий достойными суммами. Тем более, с молодежи ре
шено вычитать в пользу пенсионных накоплений уже 
не два, а шесть процентов от зарплаты. Значит, пен
сионная копилка будет работать в три раза быстрее! 
Так-то оно так, да только и юным игрокам в пенси
онную рулетку радоваться рановато. Вспомнить хотя 
бы, что с 2005 года правительство планирует сни
зить ставку единого социального налога, с которого 
и происходят отчисления на накопительную часть 
пенсий. Короче, до среднестатистической немецкой 
пенсии 900 евро нынешним поколениям россиян до
жить вряд ли суждено.

Утешает лишь, что строительство пенсионной пи
рамиды обещают сделать процессом прозрачным: 
специальные трансфер-агенты будут готовы в любой 
момент предоставить каждому застрахованному 
Пенсионным фондом гоажданину подробную инфор
мацию о том, как избранная им управляющая ком
пания распоряжается накопительной частью будущих 
пенсий, куда вкладывает средства, какой доход при 
этом получает.

О таком наблюдательном механизме во времена 
МММ и «Властелины» отечественные вкладчики-на
копители только мечтали. Теперь же неминуемая ста
рость будет приближаться в буквальном смысле на 
глазах: воткнул карточку Пенсионного фонда в бан
комат или обратился к оператору Сбербанка - и на 
тебе, весь подробный расклад твоей будущей пенси
онной экономики.

Единственное, что при этом запамятовали рефор
маторы, - так это заготовить предупреждение Минз
драва: каждое ознакомление с состоянием своего 
персонального накопительного счета - непростое ис
пытание для нервной системы...

Дмитрий СЕВРЮКОВ.

СЕВЕР ОСВЕЖАЕТ
ПОЧЕМУ ИМЕННО В ПОЕЗДКЕ
ПО ХАНТЫ-МАНСИЙСКОМУ АВТОНОМНОМУ 
ОКРУГУ ГЕННАДИЙ СЕЛЕЗНЕВ ОБЪЯВИЛ О СВОЕМ 
ЖЕЛАНИИ БАЛЛОТИРОВАТЬСЯ В 2008 ГОДУ 
В ПРЕЗИДЕНТЫ РОССИИ?

Геннадий Селезнев на встрече с учеными-северянами.

Геннадий Селезнев 
не был в Сургуте двад
цать лет. В начале 80-х 
он в качестве редакто
ра ленинградской «мо
лодежки» прилетел сю
да, чтобы поддержать 
своих земляков - строй
отрядовцев. И вот но
вые впечатления.

- Некоторые города я по
сещаю довольно часто, и 
ничего там не меняется к 
лучшему, а таких перемен, 
поверьте, не видел нигде. 
Как все преобразилось! 
Сургут сегодня - это почти 
образец современного се
верного города. А был де
ревянный, промышленный, 
неуютный. Какие масштабы! 
- восхищался Геннадий Ни
колаевич.

Есть все-таки в стране 
уголки, в которых социаль
ные стандарты жизнедея
тельности людей в какой-то 
мере уже напоминают за
падноевропейские. К при
меру, санаторий «Кедровый 
Лог», социальный объект 
ОАО «Сургутнефтегаз», ос
нащен самым современным 
медицинским оборудовани
ем. Здесь имеют возмож
ность отдохнуть и поправить 
здоровье тысячи нефтяни
ков.

Сургутскому университе
ту всего десять лет, но этот 
вуз уже подготовил для Хан
ты-Мансийского автономно
го округа десятки тысяч спе
циалистов, которым нет не
обходимости искать счастье 
на чужбине. Все тот же 
«Сургутнефтегаз» имеет в 
своем активе 4.200 стипен
диатов в самых престижных 
вузах страны. У них есть 
главное (большущая ред
кость по нынешним време
нам): гарантии трудоустрой
ства, стабильных заработ
ков, перспективы. В России 
вряд ли найдется еще такая 
компания, которая вклады
вает в подготовку собствен
ных кадров столько средств.

«Сургутнефтегаз» - гра
дообразующее предпри
ятие, и что немаловажно, 
единственная крупная неф
тяная компания, которая не 
перевезла свою штаб-квар
тиру подальше от промы
слов - в столицу. И Влади
мир Богданов, генеральный 
директор, предпочитает 
жить там, где работают 
нефтяники.

Собственно, они в чем-то 
очень похожи, Селезнев и 
Богданов - два россиянина, 
государственника. Люди, 
для которых интересы стра
ны не пустой звук. Вот не
безызвестный миллиардер- 
губернатор Роман Абрамо
вич вкладывает миллионы 
долларов в английский фут
бол, осуществляя, по собст
венному заверению, юно
шескую мечту. Что делать - 
романтический порыв... В 
это время Геннадий Селез

нев возглавляет фонд «Ста
бильность», одна из задач 
которого - организация лет
него отдыха детей из мало
обеспеченных семей и си
рот. А тот же Богданов за
ботится о юных сургутянах, 
которым еще предстоит 
продолжить дело отцов. 
Возможно, поэтому именно 
Ханты-Мансийский автоном
ный округ занимает второе 
после Дагестана место в 
России по приросту населе
ния, достигшего почти пол
тора миллиона человек.

Посетив в Ханты-Мансий
ске Югорский НИИ инфор
мационных технологий, по
говорив с местными учены
ми и порадовавшись за них, 
Геннадий Селезнев при
знался, что недавно обра
щался к генеральному про
курору с вопросом: почему 
в России нарушается зако
нодательство? Мы должны 
выделять науке 4 процента 
от бюджета страны в це
лом, а правительство дает 
только 1,5-2. Поэтому из 
России происходит утечка 
мозгов, и одними из самых 
незащищенных являются 
ученые.

- В Конституции есть ста
тья 7-0 том, что Россий
ская Федерация является 
социальным государством. 
На самом же деле число 
граждан, находящихся за 
чертой бедности, неуклонно 
растет - в прошлом году бы
ло 32 миллиона, теперь - 
39. Зато и растет год от го
да число российских милли
ардеров... - признает Ген
надий Селезнев.

Партия возрождения Рос
сии, лидером которой явля
ется Геннадий Селезнев, 
идет на выборы именно с 
этой программой - построе
ние социального государст
ва.

- Мы будем оппонировать 
к власти по конкретным 
проблемам. Время же бес
конечной митинговщины и 
бесплодных боданий закон
чилось, - объясняет свою 
позицию Геннадий Николае
вич. - И я уверен, что мы 
обязательно будем присут
ствовать в новом составе 
Госдумы. Вот я объявил, что 
намерен участвовать в вы
борах президента России в 
2008 году. Это не личные 
амбиции. На примере Хан
ты-Мансийского автономно
го округа, который, я верю, 
сохранится как полноправ
ный субъект Российской Фе
дерации, я убеждаюсь, что 
в России есть огромный не 
только природно-сырьевой 
потенциал, но и бесценный 
человеческий ресурс. Глав
ное - это все-таки люди, ко
торые не только верят в бу
дущее, но и работают на 
него.

Иван ФЕДОРОВ.
Ханты-Мансийский округ.

конкурс: ПЕРЛЫшки и
1 КИНО НА ТРЕЗВУЮ ГОЛОВУ? УЖАС!

Президент Московского международного кинофестиваля Ники-1 
|та МИХАЛКОВ так охарактеризовал изюминку нынешнего фору- ■ 

ма:

«В этот раз мы решили не заставлять столы икрой, стерлядью, I 
1 водкой, чтобы не доводить гостей до состояния, в котором они уже 1 
I не понимают, что происходит вокруг и для чего они здесь вооб-1 
1 ще».

P.S. Нехорошо получилось, Никита Сергеевич! Ведь и зрители, I 
1и жюри, и гости должны адекватно воспринимать увиденное. ■ 

Теперь понятно, почему члены жюри говорили о низком уровне I I конкурсной программы...
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ПОЛЕМИЧЕСКИЕ ЗАМЕТКИ

РУССКОЕ ПЬЯНСТВО: ОТКУДА МИФ?
В РУССКОМ ОРГАНИЗМЕ МАЕТСЯ УГРО-ФИНСКАЯ КРОВЬ, НЕ ИМЕВШАЯ ИММУНИТЕТА ПРОТИВ АЛКОГОЛЯ

Так называемое русское пьянство 
стало аксиомой хоть на самом быто
вом, хоть на философско-возвышен
ном уровне разговора. И от этого впо
ру в петлю лезть: получается, что 
судьбина такая нетрезвая у русского 
народа, никуда не денешься...

На самом же деле - это невеже
ство и глупость, когда-то принятые 
на веру всеми. А суть моего возра
жения проста. Для осознания ее 
надо кратко очертить историю 
складывания русской нации. Я 
имею в виду именно русскую, вели
корусскую, отличную от украин
ской и белорусской. Ведь народы- 
братья, от одного корня. Совсем 
недавно, еще веков шесть назад, 
все назывались «русскими». Одна
ко сейчас мы не говорим - «укра
инское пьянство». Или - «белорус
ское пьянство». Почему? Потому 
что его нет? А если нет, то опять 
же - почему?

Основной, государственнообра
зующий элемент великорусской на
ции - славяне, давшие государству 
и народу язык и веру. Вторая со
ставляющая - степняки-тюрки, кото
рые еще до Киевской Руси и во 
времена Киевской Руси вместе со 
славянами представляли в южно- 
русских степях некий конгломерат. 
Затем, уже во Владимирской Руси, 
произошло второе и самое глав
ное пришествие степняков. Как из
вестно, в монгольской империи во
обще, куда входила Русь на правах 
вассального государства, и в Золо
той Орде в частности, принцип 
свободы вероисповедания был за
коном, оставленным еще Чингисха
ном. Но немногие знают, что тем 
не менее христианство там было 
едва ли не главной религией в силу 

сложившихся обстоятельств. Одна
ко в 1312 году к власти там при
шел хан Узбек и начал огнем и ме
чом насаждать ислам. Кто-то сми
рился, а сотни и сотни тысяч, не 
пожелавших менять веру отцов, 
ушли на Русь, к своим единовер
цам. Так и возникли на Руси чуть ли 
не каждая четвертая фамилии, на
чиная от Аксаковых и Апраксиных, 
Карамзиных и Тургеневых и закан
чивая Уваровыми и Чаадаевыми...

Я не случайно взял фамилии из
вестные, потому что дворянские _ 
родословные истории можно про-8 
следить по «Общему гербовнику! 
дворянских родов», а что и как^ 
происходило в основной массе? 
средневековых трудящихся, точно | 
сказать не могу. Можно лишь су 
большой долей уверенности пред-s 
полагать, что процесс ассимиляции g 
степняков везде происходил оди-е 
наково - при помощи семьи и бра
ка. Других способов пока еще не 
придумали... А церковь, государст
во и общество всех исконно пра
вославных или только принявших 
православие, естественно, считали 
русскими.

Третья составляющая русской 
нации - прибалтийские племена. 
Во времена Великого княжества 
Литовского, которое простиралось 
от Балтики до Черного моря и в 
которое три века входили многие 
нынешние украинские, белорус
ские и российские области, госу
дарственными языками там были 
литовский и славянский. А вера по 
преимуществу православная. Но 
тем не менее на западе все актив
нее, наступательнее вела себя 
римская церковь. Католичество 
стало насаждаться и в народе. Те,

Россия, конец XIX века. Сцена у кабака.

кто остался тверд в православии, 
стали уходить опять же на Русь, к 
единоверцам. Это могли быть те 
же ордынцы, служившие и литов
скому великому князю, поляки, пру
сы, жмудь, латгальцы, украинцы, 
белорусы, русские, литовцы... На 
Руси их всех, невзирая на их про
исхождение, называли одинаково - 
литвинами... Оттуда, с тех времен 
берут начало частые у нас фами
лии Литвин, Литвак, Литвиненко, 
Литовченко, Литвинов, Литовцев... 
Повторю: это всего лишь фамилии, 
смысловое и звуковое оформление 
много веков назад состоявшегося 
прихода оттуда сюда. А выяснить 
по ним исконное происхождение 
практически невозможно, если не 
велась родословная от времен Ге-

димина...
И, наконец, четвертая составля

ющая русского этноса - угро-фин
ские племена, обитавшие в между
речье Волги и Оки. Ныне это исто
рический центр России. А в Сред
невековье эта территория десяти
летие за десятилетием, век за ве
ком колонизировалась приходящи
ми с юга киевскими князьями. Киев 
терял свое значение, центром Руси 
стал Владимир, а затем Москва. 
Но ведь земли эти были не безлюд
ными! Здесь издревле обитали уг
ро-финские народности, происхо
дил многовековой процесс взаимо
проникновения, в результате кото
рого российские угро-финны стали 
православными с русскими имена
ми и фамилиями, а угро-финский 

сарафан, оканье и разноголосое 
пение стали характернейшими чер
тами русского фольклора. Без ос
татка растворились в едином но
вом народе мурома, весь, чудь, ме
ря, значительной частью - мордва, 
мари, удмурты, коми, пермяки...

Это исторический, научный 
факт.

А теперь перейдем к собственно 
пьянству. Славяне, тюрки-степняки 
и прибалты имели иммунитет про
тив алкоголя. А вот угро-финские 
племена - так исторически сложи
лось - подобного иммунитета не 
имели. И первая встреча ç алкого
лем сказалась и до сих пор сказы
вается на них катастрофически. 
Тяжко страдают от этого недуга и 
самобытно-общинные ханты и ман
си, и европейски цивилизованные 
финны и эстонцы. Исключение из 
угро-финнов - венгры-мадьяры. Ну 
так у них и судьба особая. Еще в 
первые века они волной великого 
переселения народов были сорва
ны с родных сибирских мест, ото
рваны от родичей хантов и манси и 
долгое время кочевали в конгломе
рате гуннских племен, а в 5-6 веках 
обосновались в Паннонской низ
менности, виноградных краях. У них 
даже генотип изменился, они резко 
отличаются как от «желтых» (ханты 
и манси), так и от «белых» (карелы, 
финны, эсты) угро-финнов.

Это все тоже факты. И вывод из 
них простой. Так называемое рус
ское пьянство, приписываемое 
менталитету, национальному хара
ктеру русских и прочая, и прочая, - 
глупость. Это всего лишь историче
ское угро-финское наследство. Это 
просто-напросто в русском орга
низме мается угро-финская кровь, 

не имевшая иммунитета против ал
коголя.

Мы ведь не осуждаем, а пони
маем, что происходит с американ
скими индейцами, с дальневосточ
ными и приполярными народами 
Азии и Америки, также не имев
шими иммунитета. И наших сосе
дей финнов не считаем конченны
ми людьми... Хотя до сих пор еще 
бытует в Ленинграде-Петербурге 
присказка: «Что ты шумишь, как 
пьяный финн на Невском?!» А у 
русских - только лишь четверть уг
ро-финской крови. То есть рус
ским - в четыре раза легче. Понят
но, что арифметика тут весьма ус
ловна. Но все-таки - одна четвер
тая часть... Вот вам и «русское 
пьянство». Еще раз напомню: мы 
ведь не говорим - «украинское 
пьянство» или «белорусское пьян
ство»... Потому что украинцы и бе
лорусы отличаются от русских 
тем, что в них нет угро-финской 
крови.

И уж простите за нескромность, 
но я считаю это свое заключение 
открытием, имеющим огромное 
морально-психологическое значе
ние.

Ведь тем самым снимается за
клятие с русского народа. Исчеза
ет безысходность. И пьянство из 
злого рока становится вполне объ
яснимым и всего лишь историко
медицинским, историко-биологиче
ским моментом.

А кто предупрежден - тот воо
ружен! Осталось только осознать 
эту дремлющую в русских генетиче
скую опасность - и, глядишь, про
трезвеем окончательно.

Сергей БАЙМУХАМЕТОВ, 
историк.

СЛОВАРНЫЙ ЗАПАС

ОТ ЛЮБВИ ДО НЕНАВИСТИ
АВТОРИТЕТ США В ЕВРОПЕ ТАЕТ

От авторитета США в Европе остались лишь рожки?

«НАС НЕ СЛЫШАТ И С НАМИ
НЕ СЧИТАЮТСЯ...»
В ГОСТЯХ У «ДВ» - НАДЕЖДА ИЛЬИНА, ЗАСЛУЖЕННЫЙ УЧИТЕЛЬ 
УКРАИНЫ, УЖЕ 23 ГОДА ПРЕПОДАЮЩАЯ РУССКИЙ ЯЗЫК
И ЛИТЕРАТУРУ В ХАРЬКОВСКОЙ ШКОЛЕ

Опрос Евростата - официаль
ного органа Европейской ко
миссии, изучающего общест
венное мнение, свидетельствует 
о растущих антиамериканских 
настроениях. Он проводился 
среди простых граждан 15 госу
дарств - «старых» членов Евро
союза.

Предлагалось оценить действия 
Вашингтона в области борьбы с тер
роризмом и бедностью, защиты окру
жающей среды, поддержания мира и 
его влияние на рост мировой эконо
мики. По сравнению с осенью про
шлого года, когда политику американ
цев оценивали на Старом континенте 
довольно терпимо, сейчас по всем по
казателям отмечен рост антиамери
канских настроений.

Начнем по порядку. Положитель
ный для США баланс общественного 
мнения сохранился лишь в оценке их 
деятельности по борьбе с террориз
мом. 45 проц, европейцев считают, 
что с этим гнусным явлением амери
канцы борются здорово, 35 проц, их 
действия не одобряют, остальные - 
«не в курсе».

Это в целом. По отдельности же 
антитеррористическая доктрина США 
вызывает умиление в таких странах, 
как Великобритания (68 проц, голосу
ют «за»), Дания (64 проц.), Нидерлан
ды (56 проц.).

А вот по остальным параметрам 
США ожидал провал. -Больше всего 
европейцев раздражает американ
ское отношение к экологии (здесь иг
рает свою роль, прежде всего, непри
соединение США к договору Киото о

сокращении разрушающих атмосфе
ру выбросов. - С.Ш.), 59 проц, его 
осуждают, 14 - одобряют.

Далее по степени неприязни сле
дуют борьба Штатов с бедностью (52 
против 18 соответственно), деятель
ность по сохранению мира (58 - 23), 
содействие росту мировой экономики 
(37 - 34).

Если брать в целом отношение к 
США в Евросоюзе, то, согласно дан
ным опроса, получается, что в Греции 
их ненавидят, а во Франции очень не 
любят. 84,2 проц, греков и 64,2 проц. 
Французов выступили против действий 

ашингтона. Далее по мере возрас
тания симпатий следуют Испания, Ав
стрия, Бельгия. Совсем хорошо к дяде 
Сэму относятся в Великобритании, 
Ирландии, Италии.

И еще пара тревожных «звоноч
ков» для Белого дома. 77 проц, евро
пейцев высказались за независимость 
внешней политики Евросоюза. Не по 
душе сытой, чувствительной к демо
кратии Европе бряцание ковбойскими 
шпорами. У нас скажут, мол, общест
венное мнение ничего не решает. 
Может, у нас не решает. А в Европе 
еще как. Недаром ведь на последнем 
саммите Евросоюза в Салониках ли
деры глав государств и правительств 
всерьез озаботились налаживанием 
отношений с США, уровень которых, 
по признанию многих аналитиков, по
зволяет усомниться в прочности пре
словутой трансатлантической соли
дарности.

Сергей ШАРАЕВ. 
Фото автора.

БРЮССЕЛЬ.

I ГУЛЯЕМ НА ПОСЛЕДНИЕ
|У России вскоре могут за

кончиться шальные нефтяные

I деньги. По свежим данным 
английской Бритиш Петроле- 

1ум, запасов нефти в России 
осталось всего на 19 лет. Если

I сохранятся нынешние миро
вые темпы добычи, Саудов-

I ской Аравии • лидеру по за- 
1 пасам - нефти хватит на 85 
I лет, а Ираку и Кувейту, кото- 
’ рые пока придерживают свое 
I богатство, более чем на 100 
" лет.

РЕЙТИНГИ

Нынешний год в Украине объявлен Годом 
России. Можно было бы ожидать череды заме
чательных событий в сфере культуры и образо
вания, но о них что-то не слышно. Как не 
слышно и о перспективах придания русскому 
языку статуса государственного. О том, что про
исходит с русским языком в Украине, мы реши
ли узнать из первых рук. Надежда Ильина - 
главный редактор всеукраинского вестника 
«Русский язык и литература в школах Украи
ны». Наша собеседница окончила школу в 
Волгограде и университет в Харькове. Два года 
преподавала русский язык в Германии и во 
Вьетнаме. Вот уже 23 года преподает русский 
язык и литературу в харьковской школе №3. 
Заслуженный учитель Украины.

- Надежда Дмитриевна, вы хорошо знакомы 
со многими учителями русского языка по всей 
Украине. Где им приходится особенно трудно?

- «Тяжело Словесности Российской», говоря 
словами Бориса Чичибабина, сейчас по всей 
Украине, особенно на востоке и в Крыму. Нас 
не слышат и с нами не считаются. Нас «расста
вили, рассадили, чтобы тихо себя вели» {Цвета
ева), разделив по тому, в какой школе - «укра
инской» или «русской» - мы работаем. Отсюда 
и различный подход к нашим предметам: в ук
раинской - программа «Заруб!жна лгтература» 
и русский язык факультативно, в русской - про
грамма «Литература» и минимальное количест
во русского языка в учебном плане.

Только сейчас мы, русисты, оставшиеся в 
школе, начинаем особенно остро осознавать, 
насколько незаметно, быстро и с лукавым ма
нипулированием цифрами все произошло. Мы 
боялись украинизации, а надо было опасаться 
дерусификации. Ведь и в защиту украинского 
языка за последнее время мало что сделано и 
делается, но зато против русского преуспели!

Наше сознание долго усыплялось статисти
кой, которая сообщала, что школ русских еще 
ого-го. Но учителя-русисты и оглянуться не успе
ли, как оказалось, что это «ого-го» ограничива
ется единицами. И только когда почва стала 
ощутимо уходить из-под ног, появилось ощуще
ние «подставы» - уж простите такое слово, но 
оно отражает наши учительские чувства. Ведь 
и мы, учителя-русисты, участвовали в создании 
государства Украины. Теперь наше мнение иг
норируется. Да если бы только наше! Вот 31 
марта прошлого года подавляющее большинст
во харьковчан высказалось за языковое равно
правие. И что? Ничего. Власти поступают так, 
как считают нужным.

Мать одного моего ученика работает в го
родском Управлении образования, и недавно в 
ответ на мои замечания по поводу работы ее 
сына откровенно сказала: «Вы же видите отно
шение к русскому языку у нас в Украине! Надо 
учитывать это и делать скидку, пусть дети зани
маются нужными предметами».

Вспоминаю недавний конфликт в школе Ne 
62 г. Харькова, когда родители будущих перво
классников выразили желание, чтобы их дети 
получали среднее образование на русском 
языке, а директор настоятельно рекомендовал 
отдать детей в украинский класс.

- Откуда же берутся эти рекомендации? 
Присылаются бумаги от президента или прави
тельства?

- Обычно языковой прессинг осуществляется 
очень лукаво: «настоятельные рекомендации» 
даются по телефону или другими негласными 
способами. Все это и дает возможность с высо
ких трибун заявлять о том, что русский язык не 
ущемляется, а на самом деле идет разруши
тельный процесс, подобный лавине. Еще год, 
два, пять - и преодолеть разруху в языковом об
разовании сегодняшних школьников будет уже 
невозможно.

- Как сложились в эти годы судьбы тех пре
подавателей русской словесности, кто потерял 
работу? Они уехали в Россию, сменили про
фессию?..

- «Тот ураган прошел, // нас мало уцелело». 
Многие ушли или вынуждены были уйти на пен
сию. Кто-то переквалифицировался, жить-то на
до! Некоторые, владея украинским, преподают 
сейчас «Заруб!жну лггературу» и факультатив
ный русский.

В ближайшем будущем для русских будет за
крыта и другая сфера профессиональной дея-и 
тельности - радио- и тележурналистика, где ужей 
сейчас существуют, как и в школе, квоты на ве-£ 
щание на русском языке. g

На III Международном форуме в Ялте зимой g 
2003 года выступал профессор Сергей Неболь-е 
син. Мне запомнилась его фраза: «Нас часто 
не любят за наши достоинства, а не за недос
татки. Кто-то прекрасно понимает глубину и гу
манистический заряд русской литературы». По- 
видимому, и скупая дозировка часов на Пушки
на, Лермонтова, Толстого и Достоевского, и от
ношение к учителям русской словесности в Ук
раине объясняются в какой-то мере и этой при
чиной.

- Что же приходит на место русского языка 
в украинские школы?

- Учебные планы и программы, безусловно, 
не резиновые. Но почему-то всегда находится в 
них место и время для каких-то сомнительных 
экспериментов - например, пару лет назад к 
нам в школы пришел «урок футбола». Сейчас 
то возникают, то затухают разговоры о введе
нии богословия. Вообще, мне кажется, давно 
назрел вопрос о создании единого образова
тельного пространства на территории СНГ. 
Кстати, в нынешнем году планировалось при
нять конвенцию по русскому языку, которая 
призвана была бы укрепить статус русского 
языка на всем постсоветском пространстве. Но 
сейчас об этой конвенции ничего не слышно. 
Идет ли над ней работа - мы не знаем.

- Ощущаете ли вы поддержку России, рос
сийских коллег?

- Хочется, конечно, чтобы в России почаще 
вспоминали о том, что именно учителя-русисты 
являются полномочными представителями языка 
и культуры великой страны. По последней пере
писи, русских стало в Украине меньше на 4,5 
миллиона. В это слабо верится, но все равно, 
какой же обширной продолжает оставаться 
«диаспора» России в Украине! Заинтересована 
ли Россия в нас, русских и «русскоязычных» в 
Украине, определенности в этом вопросе, увы, 
нет. И тут, наверное, нужна межправительст
венная программа по поддержке русского язы
ка в Украине - подобно той, какая есть во 
Франции.

- Доступна ли учителям российская педаго
гическая пресса, книги, учебники?

- Приобрести необходимую литературу мож
но на книжных рынках. Другое дело - ее доступ
ность по цене. К счастью, стало хорошей тра
дицией - уже неоднократно подобные акции 
проводило, в частности,, консульство Россий
ской Федерации в Харькове - дарить книги на 
русском языке «русским» школам. Хотелось бы 
получать больше именно методической литера
туры.

- Когда русская культура в Украине оказа
лась в трудном положении, как повела себя ук
раинская элита, интеллигенция?

- Может быть, это не совсем корректно, но 
я бы эти понятия: элита и интеллигенция - «раз
вела» в нашей ситуации. С одной стороны, эли
та как властные структуры, чиновники, которые 
делают зачастую на спекуляциях с языком себе 
карьеру. Причем в быту этот чиновник говорит 
по-русски, но как только садится в кресло,

В сегодняшней Украине Пушкина 
приходится защищать.

«вооружается» государственным языком, ибо 
занятие должностей и продвижение по службе 
возможно только при условии владения им. К 
такой же элите можно отнести и многих депута
тов, которые обосновывают необходимость ис
коренения русского языка в Украине страдани
ями украинского народа в имперской России. И 
представителей Конституционного суда Украи
ны, отменивших ратификацию Верховной Радой 
Европейской хартии региональных языков в 
1999 году. Правда, 15 мая ее наконец наш 
парламент ратифицировал, но при этом были 
выхолощены многие принципиальные вопросы. 
Например, не предусматривается создание 
учебных заведений с негосударственным языком 
обучения.

Но есть еще и замечательная украинская ин
теллигенция, бьющая тревогу по поводу искус
ственного сужения культурного и образователь
ного пространства. Этих людей можно было 
увидеть в сентябре прошлого года в Киеве на 
первой)!) за последние 10 лет совместной укра
инско-русской конференции «Русский язык: про
блемы изучения и преподавания», на III Между
народном форуме русистов Украины в Ялте зи
мой 2003 года. Один из выступающих тогда 
сказал: «Украине сам Бог дал уникальную воз
можность быть двуязычной. Так надо этот шанс 
умело использовать, а не шарахаться от него 
как от чумы».

Кстати, убедительного ответа на вопрос, по
чему не может быть в Украине двух государст
венных языков, слышать до сих пор не приходи
лось: просто злопамятно перечисляются какие- 
то давние исторические обиды.

- Что вы ждете от Года России в Украине?
- Не хочется ограничиваться в сотрудниче

стве с Россией определенным календарным 
сроком. Я бы считала этот год удачным, ес
ли бы наладился обмен опытом работы учи
телей-практиков России и Украины. На днях 
я с некоторой завистью смотрела сюжет од
ного из российских каналов, посвященный 
ежегодному проведению в Москве актерско
го фестиваля «С любимыми не расставай
тесь!», участие в котором принимают актеры 
из стран СНГ. Вот это пример настоящего 
актерского братства!. Мечтаю, чтобы такой 
традиционный фестиваль появился и у препо
давателей русского языка и литературы 
стран СНГ. Почему бы не устроить его нын
че в Киеве?..

- Я чувствую, вы не унываете...
- Мы не можем себе этого позволить. Нам 

надо успеть сказать украинским детям то, о чем 
с уходом каждого из учителей-русистов они не 
узнают, не услышат уже никогда.

Беседовал
Дмитрий ШЕВАРОВ.
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НЕГРОМКАЯ ДАТА

КАК ЛАВРЕНТИЙ БЕРИЯ ВЫШЕЛ 
ИЗ ДОВЕРИЯ
И ПОЛВЕКА НАЗАД, В ИЮЛЕ 1953-ГО СПОРИЛИ О РОЛИ ЛИЧНОСТИ 
В ИСТОРИИ...

ЗА КОЛЮЧКОЙ СОВСЕМ ДРУГАЯ ЖИЗНЬ

Знойный июльский день 
пятьдесят третьего года. Мы, 
второкурсники Сталинского 
горнообогатительного техни
кума, только что сдали послед
ние экзамены и, получив сти
пендию за летние месяцы, вы
сыпали на улицу Артема. Поч
ти все в костюмах «с молоточ
ками» - нашей горняцкой фор
ме: у многих не было другой 
одежды...

Из репродукторов гремит: 
Свет коммунизма виден 
С вышек донецких шахт...
И вдруг врываются тревожные 

позывные. Прислушались: говорят о 
Берия. Обзывают очень нехорошими 
словами - врагом Коммунистической 
партии и советского народа, каким- 
то мусаватистом и даже английским 
шпионом.

Тем же летом в Донбасс залете
ла частушка:

Цветет в Тбилиси алыча 
Не для Лаврентий Палыча, 
А для Климент Ефремыча 
И Анастас Иваныча.
Народ уловил новую расстановку 

сил в верхах, а детали оставались 
под секретными грифами еще почти 
четыре десятка лет, до публикации 
стенограммы «бериевского» плену
ма.

Тот пленум ЦК КПСС проходил в 
Москве со второго по седьмое июля 
1953 года. Пять дней, правда, часть 
заседаний начинались вечером, за
няло обсуждение первого и главного 
вопроса повестки дня: «О преступ
ных антипартийных и антигосударст
венных действиях Берия».

Открыл пленум Никита Сергеевич 
Хрущев, в то время член Президиу
ма, секретарь ЦК КПСС - еще не 
первый. С докладом выступил Геор
гий Максимилианович Маленков, 
член Президиума ЦК, Председатель 
Совета Министров СССР. Но еще 
до его доклада Хрущев предложил 
«перевести из кандидатов в члены 
ЦК КПСС товарища Жукова Г.К.». В 
стенограмме пометка: «Голоса. Пра
вильно». Наверное, отозвались това
рищи, которые знали, кто и как про
вел арест Берия.

За день до открытия пленума уже 
арестованный Берия написал письмо 
в ЦК КПСС. Обращался к «дорого
му Георгию» (Маленкову), Вячеславу 
Михайловичу (Молотову), Никите 
Сергеевичу (Хрущеву), Николаю Але
ксандровичу (Булганину, министру 
Вооруженных Сил). Берия каялся в 
ошибках, но и напоминал о своей 
«активной многолетней работе в 
Специальном комитете при Совете 
Министров СССР» по созданию 
атомного оружия и ракетных систем. 
Кстати, одним из конструкторов этих 
систем был сын Берия - Серго. Лав
рентий Павлович умолял соратников 
«вмешаться и невинного своего ста
рого друга не губить».

Его письма показали даже не 
всем членам Президиума ЦК, тем 
более не стали зачитывать на плену
ме. Мало ли что! Вот даже Микоян 
накануне ареста Берия предлагал 
лишь вывести его из состава ЦК и 
предоставить хозяйственную работу. 
Но этот номер не прошел. Обвинить 
во всех преступлениях, реальных и 
надуманных, одного - это предста
вить чистенькими других. Судя по до
кументам, такую тактику сразу после 
смерти Сталина избрал для себя и 
Берия. Он пишет одну за другой за
писки в Президиум ЦК; закрывает 
дело «врачей-убийц», предлагает ос
вободить из лагерей миллионы за
ключенных и требует, чтобы к реше
ниям ЦК были приложены его запис
ки.

Хрущев и другие элементарно 
опередили соратника. Лаврентия 
Павловича разжаловали из марша
лов, лишили звания Героя Социали
стического Труда, отняли другие на
роды - пять орденов Ленина, орден 
Суворова первой степени, два орде
на Красного Знамени, семь медалей.

Пленум был закрытым, на стено
грамме пометка: «Снятие копий вос
прещается», в зале не было ни фо
торепортеров, ни кинооператоров, 
увидеть докладчика нельзя, но мне 
почему-то кажется, что он еще не 
снял свою «сталинку» - глухой на
чальственный китель.

То и дело с трибуны звучали при
вычные формулы: наш ленинско-ста
линский ЦК, «идеи наших великих во
ждей Ленина - Сталина господствуют 
на нашем пленуме». А вот товарищ 
Андреев Андрей Андреевич, член ЦК 
КПСС, член Верховного Совета 
СССР, разоблачил «необычный тип 
тех врагов, с которыми раньше бо
ролась наша партия», и предложил: 
«...из этого мерзавца надо вытянуть 
все жилы, чтобы была ясная картина 
его отношений с заграницей, кому и 
как он служил, тогда нам откроется 
очень многое». А затем Андреев ска
зал, что Берия «начал дискредитиро
вать имя товарища Сталина, наво
дить тень на величайшего человека 
после Ленина». Андреев не сомне
вался, что под его, Лаврентия, «дав
лением вскоре после смерти товари
ща Сталина вдруг исчезает в печати 
упоминание о товарище Сталине».

В стенограмме в этом месте по
метка: «Голоса из зала. Правильно».

Здесь Берия еще с соратниками. Через пару месяцев они объявят его 
шпионом, убийцей и развратником.

Андреев бросает камешек в 
прессу, но направлен он явно по 
другому адресу: «Это же позор для 
работников печати. Раньше черес
чур усердствовали, и там, где нужно 
и не нужно, вставляли имя товарища 
Сталина, а потом вдруг исчезло имя 
товарища Сталина. Что это такое?

Появился откуда-то вопрос о 
культе личности. Почему встал этот 
вопрос? Ведь он решен давным-дав
но в марксистской литературе, про
должал Андреев, он решен в жизни, 
миллионы людей знают, какое значе
ние имеет гениальная личность, сто
ящая во главе движения, знают, ка
кое значение имели и имеют Ленин 
и Сталин, а тут откуда-то появился 
вопрос о культе личности. Это про
делки Берия».

Не выдержал Клим Ворошилов, 
первый красный офицер, а также 
член Президиума ЦК КПСС, Предсе
датель Президиума Верховного Со
вета СССР, подал свой голос: «Он 
хотел похоронить имя товарища 
Сталина и не только имя товарища 
Сталина, но это было направлено и 
против преемника товарища Стали
на».

И снова зал отозвался: правиль
но.

«Маленков. Все мы преемники, 
одного преемника у товарища Ста
лина нет.

Андреев. Вы являетесь предсе
дателем Совета Министров, пост ко
торого занимал товарищ Сталин».

И опять отозвался зал: правиль
но. Да еще бурными аплодисмента
ми разразился.

Ох, просчитался товарищ Андре
ев, ничего не понял в новом раскла
де. Ну ничего, Никита Сергеевич на
шел возможность ему напомнить. И 
не только ему.

«Тевосян. Я хотел бы обратить 
внимание, о чем указывал и товарищ 
Андреев, что после смерти товари
ща Сталина стало постепенно исче
зать имя товарища Сталина из печа
ти. С болью в душе приходилось чи
тать высказывания товарища Стали
на без ссылки на автора.

Вчера /это было 4 июля. - В.А.) из 
выступления товарища Кагановича 
мы узнали, что этот мерзавец Берия 
возражал против того, чтобы, говоря 
об учении, которым руководствуется 
наша партия, наряду с именами 
Маркса, Энгельса, Ленина, называть 
имя товарища Сталина. Вот до чего 
дошел этот мерзавец. Имя нашего 
учителя, товарища Сталина, навсег
да останется в сердцах членов на
шей партии и всего народа, и ника
ким Берия не удастся вырвать его из 
нашего сердца».

И опять - аплодисменты, выкрики: 
правильно.

Но Хрущев и Маленков расстав
ляли акценты. «Здесь на пленуме ЦК, 
говорили о культе личности, и, надо 
сказать, говорили неправильно, - за
метил Маленков в своем заключи
тельном слове 7 июля. - Я имею в ви
ду выступления товарища Андреева. 
Подобные настроения на этот счет 
можно было уловить и в выступлении 
товарища Тевосяна...»

Соратника сурово перебил Хру
щев: «Некоторые не выступившие вы
нашивают такие же мысли». Мален
ков продолжал: «Вы должны знать, 
товарищи, что культ личности това
рища Сталина в повседневной прак
тике руководства принял болезнен
ные формы и размеры, методы кол
лективности в работе были отброше
ны, критика и самокритика в нашем 
высшем звене руководства вовсе от
сутствовала.

Мы не имеем права скрывать от 
вас, что такой уродливый культ лич
ности привел к безапелляционности 
единоличных решений и в последние 
годы стал наносить серьезный ущерб 
делу руководства партии и страной».

Да, фигура Сталина буквально 
нависла над пленумом. И могло по
казаться, что вот-вот вождь всех вре
мен и народов сам появится в зале 
и спросит вкрадчиво каждого: «Что 
же ты затеял, Никита?» Пока сорат
ники в одной лодке. Поют друг другу 
дифирамбы.

«Булганин. Товарищи, разобла
чение Берия, в особенности завер
шение этого разоблачения и сам 
арест Берия, были трудным и риско
ванным делом. И здесь надо отдать 
должное товарищам Маленкову, 
Хрущеву и Молотову (бурные апло
дисменты), которые хорошо органи
зовали это дело и довели его до кон
ца.

Хрущев. Одна поправка есть: и 
себя ты не исключай. (Аплодисменты).

Булганин. Я очень тебе благо
дарен, Никита, за эту реплику и зая
вляю тебе и всем другим товарищам, 
что я поступил только так, как дол
жен поступить каждый честный член 
партии».

Потом в команду смелых зачисли
ли и Лазаря Моисеевича Каганови
ча. Правда, в самые напряженные 
дни, когда решалась судьба Лаврен
тия Павловича, Каганович «был на 
Урале, приехал за день до реше
ния».

«Маленков. Но когда мы про
информировали товарища Кагано
вича, он безоговорочно, сразу же 
принял такое же решение, как и все 
мы.

Каганович. Потому что мы все 
люди единой школы, школы Ленина и 
Сталина, и все мы в своей деятель
ности стремимся и в мирное, и в лю
бое другое затруднительное время 
быть достойными учениками своих 
учителей».

Словом, полное понимание, не
рушимое единство. Разобравшись с 
героями, перешли к насущным де
лам. «...Мясом по-настоящему мы 
торгуем только в Москве, Ленингра
де, с грехом пополам в Донбассе и 
на Урале, в других местах с перебо
ями», - заметил Микоян.

Кстати, и сельхозпроблемы, а 
точнее, полный провал аграрной по
литики товарищи хотели навесить на 
Лаврентия Палыча. Дескать, и здесь 
палки ставил. Между прочим, Сталин 
предлагал увеличить налог на кре
стьян с 15 миллиардов рублей до 40. 
«Тогда и Берия возмущался, - молвил 
правдивое слово Анастас Иванович. 
- Он говорил, что если примем пред
ложение товарища Сталина о нало
ге, это значит привести к восстанию 
крестьян. Это были его слова, а как 
только Сталина не стало, он стал 
мешать решению вопроса о живот
новодстве».

Чтобы подбросить товаров для 
народа, Микоян предложил «заку
пить некоторое количество высоко
качественных импортных шерстяных 
тканей для пошива костюмов и паль
то, поскольку отечественная про
мышленность не может дать тканей 
сверху программы. А также закупить 
30-40 тысяч тонн сельдей, поскольку 
рыбная промышленность не обеспе
чивает нужды населения».

Вел заседание Хрущев, и, конеч
но, при желании Никита Сергеевич с 
его цепкой памятью мог бы напом
нить Микояну его пассаж из выступ
ления на XIX съезде партии всего 
полгода с лишним назад. Тогда Ана
стас Иванович развеселил всех, ска
зав, что стол у советского человека 
теперь полный, вот только винца - 
какая жалость! - не хватает для под
нятия аппетита. Но Хрущев промол
чал - не время было ссориться, когда 
все вместе топили Берия и брали 
власть.

«Врага Коммунистической партии 
и советского народа», который «дей
ствовал в интересах иностранного 
капитала», по приговору Специаль
ного Судебного Присутствия Верхов
ного Суда СССР расстреляли 23 де
кабря I953 года. Приговор привел в 
исполнение генерал-полковник Ба
тицкий, будущий Маршал Советско
го Союза.

Начиналось «великое десятиле
тие». Впереди был XX съезд КПСС с 
хрущевским докладом о культе лич
ности и преступлениях Сталина, воз
вращение из лагерей тысяч и тысяч 
безвинно осужденных, реабилитация 
несправедливо обвиненных, которая 
растянется на десятилетия. Впереди 
была крутая разборка между нынеш
ними соратниками. Отставка мар
шала Жукова. Расправа с очеред
ной «антипартийной группой» - Мо
лотовым, Кагановичем, Маленковым 
и, как тогда писалось, примкнувшим 
к ним Шепиловым.

Вот когда пригодился совет Мико
яна о хозяйственной работе для не
угодных и строптивых. Маленкова от
правят командовать электростанцией 
в Экибастуз, Кагановича - заводиком 
в уральский город Асбест, Молотова 
- послом в Монголию, Тевосяна, зам
преда Совета Министров СССР, - 
послом в Японию.

Впереди была разборка и с са
мим Хрущевым, и с его курсом, кото
рый обозвали волюнтаристским. Бо
гат русский язык...

Виктор АНДРИЯНОВ.

Целую неделю восемнадцать 
воспитанников Канской исправи
тельной детской колонии жили сре
ди своих сверстников «на воле». И 
никто из них при этом не убежал.

Впрочем, бежать-то особенно 
никому и не хотелось: для участия в 
проекте были отобраны подростки, 
через какое-то время ожидавшие 
условно-досрочного освобожде
ния. Да и подбирались ребята не 
по одним только анкетным данным: 
за месяц до проведения экспери
мента в Канской колонии побывали 
студенты-юристы Красноярского го
сударственного университета, кото
рые и познакомились с воспитанни
ками. А родился этот проект в сте
нах юридического института КрасГУ 
и был подготовлен кандидатом юри
дических наук, доцентом кафедры 
уголовного процесса А. Назаро
вым при активном участии научного 
сотрудника Института психологии и 
педагогики О. Саломатовой. Ну и, 
разумеется, студентов вуза - прак
тически сверстников тех, кто и сидит 
сейчас за канской «колючкой».

Идея довольно проста: нужно 
показать заключенным подросткам, 
что время, проведенное за колючей 
проволокой в колонии, потрачено 
впустую. Что есть в этом мире цен
ности, не соизмеримые с теми, ра
ди которых сидят ребята. Переодев 
в обычную одежду, колонистов при
везли из Канска в Красноярск - 
под минимальным, между прочим, 
конвоем - и разместили в студенче
ском санатории «Лесной». Однако 
первые часы и дни общения с 
«вольными» студентами особого ре
зультата не дали - слишком велика 
была пропасть между ними. Извест

------------------------------------------------------------------- БУДЬ ЗДОРОВ!

ЛОШАДКА, ВЕЗУЩАЯ РАДОСТИ ВОЗ
ИППОТЕРАПИЯ - ЭТО ЛЕЧЕНИЕ С ПОМОЩЬЮ ДОБРА

На широком дворе иркутского Дома-музея декабриста 
Волконского в центре круга, на котором выводят лошадей, 
сидел мальчик и, закрыв лицо руками, нет, не плакал, а 
выл, как затравленный волчонок, - монотонно и долго. От
сутствие речи, умственная отсталость, неспособность об
щаться с людьми... Психиатры определили ребенку кучу 
диагнозов, но мало чем могли ему помочь. А здесь, рядом 
с ним, спокойно и размерено помахивая хвостами, ходили 
красивые лошади - белые, гнедые, соловые, рыжие. Потом 
мальчик перестал выть, дотронулся до теплой и упругой 
конской шеи, провел ладонью по шелковой гриве...

А через восемь занятий он уже сидел на лошади вер
хом и улыбался. К концу года ребенок уверенно держался 
в седле, выполнял комплекс несложных физических упраж
нений, но самое главное - стал заглядывать в глаза людям, 
искать встречи с ними (психологи знают, чего это стоит в 
обычной ситуации) и испытывать радость от общения с ок
ружающими. «Чудеса, да и только!» - дивились наблюдав
шие его врачи.

- А в общем-то в этом нет ничего удивительного, - рас
сказывает руководитель Общественной благотворитель
ной организации по реабилитации детей-инвалидов с по
мощью верховой езды Ольга Тихомирова. - Для лошади 
все равно, кто с ней рядом - убеленный сединами акаде
мик или ребенок с ограниченными умственными и физиче
скими возможностями. Она терпелива и ласкова в отно
шениях со всеми. Наверное, в этом и состоит великое це
лительное чудо иппотерапии.

Открытию иркутского центра предшествовала долгая и 
трудная подготовительная работа. Попробуйте отыскать 
деньги на покупку лошадей, место для конюшни и занятий, 
организовать питание (овес-то нынче почем!), найти став
ки для тренеров, конюхов, врачей. Но доброе дело хоро
ших людей притягивает. Управление образования выдели
ло несколько ставок, местные предприниматели взялись за 
обеспечение фуражом, а администрация Иркутской обла
сти и мэр города нашли место. И не где-нибудь у черта на 
куличках, а в Усадьбе-музее декабристов Волконских. В са
мом деле, почему бы и нет, решили руководители музея. 
Ведь если сохранились надворные постройки - конюшня, 
каретный сарай, кузница и даже колодец, сам Бог велел 
вдохнуть жизнь в это старинное хозяйство.

Вхожу во двор и изумляюсь. Будто в XIX век попал. Из 
открытых окон старинного особняка слышны звуки клаве
сина, плывет над усадьбой колокольный звон стоящей ря
дом Преображенской церкви, а по двору (о чудо!) гуляют 
кони.

Но это было тогда, до пожара, когда двое подгулявших 
подростков из неблагополучных семей решили погреться в 
холодную ночь начала мая, развели в кладовке частного 
сектора костер и уснули. Сарай вспыхнул как порох. Пла
мя перекинулось на стоящий рядом жилой деревянный дом, 
а затем и на конюшню. Огонь полыхал всю ночь. Лоша
дей удалось спасти, а вот оба виновника несчастья погиб
ли. Сгорела и конюшня, значительная часть упряжи, спор
тивного снаряжения, амуниции. Значит, начинать все сна
чала? Да, именно так.

- Ничего не удалось бы восстановить после этого ужа
са, если бы не чувство общего дела, очень нужного всем, 
- говорит Ольга Тихомирова.

Сейчас на попечении Фонда девять лошадей и около 
пятидесяти детей в возрасте от трех до семнадцати лет. 
Они не только занимаются, они живут и работают вместе. 
И даже пожар не прервал обычный рабочий ритм Фонда.

А сколько было радости, когда родились два жеребен
ка - Гаврош и Арабика.

- И все же, в чем эффект иппотерапии? - донимаю я 
своими расспросами врача-невропатолога Наталью Раки
тину. Кроме высшего медицинского образования, за ее 
плечами специальные курсы в Москве и диплом иппотера- 
певта.

- Начнем с того, что температура лошади на полтора- 
два градуса выше температуры человеческого тела. Уже 
одно это имеет большое лечебное значение для ребенка, 
который сидит верхом. Еще одна особенность: шаг лоша
ди по своему ритму полностью соответствует шагу идеаль
но здорового человека. Это особенно важно для больных 
ДЦП. Сидя на лошади, чувствуя ее движение, ребенок бес
сознательно перенимает у животного верный ритм движе
ний. Конечно, это дается не одним месяцем занятий. Но, 
пожалуй, самое главное - резкий эмоциальный и психофи
зиологический всплеск от общения с четвероногим другом.

Итак, коновод ведет в поводу лошадь, ассистент следит 
за безопасностью ребенка, а инструктор задает програм
му упражнений. Для занятий с больными детьми подходит 
далеко не каждая лошадь. Для этого выбирают спокойных, 
ласковых и хорошо управляемых животных. Например, бе
лую красавицу Пинки или гнедого рысака Буяна. У послед
него, кстати, только кличка такая грозная. Сам он добр и 
терпелив. Поэтому все и зовут его по-домашнему - Беня. 
Но даже эти спокойные лошади проходят специальную

Ольга Тихомирова со своими питомцами.

ЭКСПЕРИМЕНТЫ НА ЖИВОМ

но, что примерно треть бывших осу
жденных спустя какое-то время сно
ва оказываются за решеткой. А по
чему? Да потому, что и освободив
шись бывшие ее воспитанники 
опять попадают в свой особый ми
рок, где правят совсем другие зако
ны, чем в обществе. К тому же тру
дно получить паспорт, устроиться 
на работу, вернуть утраченное к 
себе доверие...

А тут - общение со сверстника
ми, но не закомплексованными зо
ной. Доброжелательная обстанов
ка, споры, смех, всевозможные тре
нинги, спортивные состязания... И 
лед тронулся. А потом - экскурсии 
по городу, посещение музеев и те
атров, промышленных предприятий, 
зоопарка... Осужденных подростков 
свозили даже в Овсянку - на роди
ну великого русского писателя Вик
тора Астафьева, человека трудной 

дрессуру, прежде чем их оседлают ребятишки.
Кстати, у некоторых из содержащихся в центре лоша

дей в прошлом тоже нелегкая судьба. Несколько лет на
зад, когда Малыш жил у прежних хозяев, подвело его соб
ственное лошадиное здоровье. И, дабы не тратиться на 
лечение, лошадь решили усыпить. Лишь после долгих зло
ключений попал он сюда, к добрым людям, которые помог
ли забыть Малышу прошлые обиды и боль.

Я смотрю, как десятилетняя девчушка, уверенно сидя в 
седле, наклонилась к шее Пинки и что-то ласково, в такт 
лошадиному шагу, бормочет ей на ухо. А ведь еще недав
но эта девочка совсем не могла говорить. Вместо речи - 
нечленораздельное мычание. После двух месяцев занятий 
она стала четко произносить слова, короткие предложе
ния.

А этот малыш с диагнозом ДЦП не то что стоять - си
деть без чужой помощи не мог. Его голова безжизненно 
падала на грудь. Сейчас он самостоятельно держится в 
седле, крепко стоит но ногах и уже начинает ходить.

И таких историй я услышал здесь множество. Их рас
сказывали и мамы, и сотрудники центра, и сами ребята.

- Сколько же должны платить родители, чтобы их дети 
могли заниматься в вашем центре? - не удержался я от ка
верзного вопроса.

- Абсолютно нисколько, - отвечает тренер Даша Тихо
мирова. - Все занятия для детей проводятся бесплатно. По
ка мы занимаемся с детьми в маленьких группах, но уже 
начинаем индивидуальную работу с каждым ребенком.

И снова я поражаюсь той силе взаимной помощи, на 
которую способны инициативные общественные организа
ции, в которых трудятся люди не ради заработка, а чтобы 
помочь тем, кому плохо, очень плохо. Ведь, чего греха та
ить, даже у мам больных ребятишек иногда от безысходно
сти опускаются руки. Стесняясь косых взглядов, оберегая 
свою кровиночку от недобрых слов, даже гулять с детьми 
они выходят поздним вечером, когда сумерки скрывают от 
посторонних их горе, беду и тяжкий крест на всю жизнь. 
Да и наша бюрократическая государственная машина, же
лая помочь, зачастую только мешает.

Впрочем, к иркутским властям это не относится. Для 
расширения работы Фонда уже выделена земля в недале
ком пригороде для создания конно-оздоровительного ком
плекса для детей-инвалидов. Здесь будут конюшни, адми
нистративное здание, медицинский блок с бассейном и 
массажным кабинетом. Часть рабочих мест займут те, кто 
сам когда-то проходил курс иппотерапии. Для них это бу
дет не только физическая, но и социальная адаптация. И 
очень хочется, чтобы на новом месте так же, как и в До
ме-музее, можно было видеть обычную для Фонда Тихо
мировых картину. Ковыляет по траве и улыбается застен
чиво ребенок, а рядом с ним резвится жеребенок.

Александр ВИТКОВСКИЙ.
Фото автора.

ИРКУТСК - МОСКВА.

судьбы. И когда колонистам разре
шили посещение Красноярского 
центра временной изоляции несо
вершеннолетних преступников, где 
им позволили с глазу на глаз, без 
сотрудников, поговорить с оступив
шимися детьми, то все увидели: это 
были уже не те воспитанники коло
нии, что неделю назад... Понимаю
щие, какой богатый и духовно насы
щенный мир существует за стена
ми колонии и который так и остает
ся несбыточной мечтой, пока ты си
дишь за колючей проволокой.

Неделя воли пролетела для кан
ских колонистов незаметно. Но уже 
сейчас ясно, что эксперимент этот 
может быть продолжен. Теперь сту
денты-юристы как бы в ответе за 
будущее этих ребят.

Виталий ПЫРХ.
Красноярский край.
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